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Tras casi dos años preso, el gener-
al José Rodríguez Pérez, acusado del
delito de delincuencia organizada en
el caso Ayotzinapa, saldrá en los próx-
imos días de la prisión del Campo
Militar 1-A, luego de que una juez le
retiró la prisión preventiva oficiosa, ya
que no se justifica que el mando mili-
tar pueda evadirse de la justicia.

En audiencia celebrada el viernes y
que concluyó la madrugada de este
sábado, el juzgador determinó revo-
carle la medida cautelar al excoman-
dante del 27 Batallón de Infantería de
Iguala, Guerrero, debido a que las
condiciones que motivaron su imposi-
ción variaron.

De esta manera, el mando militar
llevará su proceso penal en libertad
provisional, cuando pague la fianza de
50 mil pesos que le fue impuesta por
un juez, quien además le impuso la
presentación quincenal al juzgado
para la firma del libro de procesados,
la prohibición de salir del país y de
acercarse a las víctimas.

Esta determinación supone un

nuevo revés para la Fiscalía General
de la República (FGR), encabezada
por Alejandro Gertz Manero, pues el
general se sumará al grupo de los 10
militares señalados en el caso
Ayotzinapa, que llevan su proceso
penal en libertad.

Apenas en junio pasado, el sargen-
to peluquero Santiago Muñoz Pilo,
acusado de delincuencia organizada,
salió del penal del Campo Militar 1-

A, de la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena), ubicado en la
Ciudad de México, luego de que una
juez le revocó la prisión preventiva.

En mayo pasado, la titular del
Juzgado Segundo de Distrito en
Procesos Penales, Raquel Duarte
Cedillo, ordenó la liberación de ocho
militares, al considerar que la prisión
preventiva justificada que se le dictó
era excesiva e innecesaria.

Asimismo, el mes pasado el
Primer Tribunal Colegiado en materia
Penal le concedió el amparo al gener-
al retirado Rafael Hernández Nieto,
excomandante del 41 Batallón de
Infantería de Iguala, contra la prisión
preventiva oficiosa que se le impuso
por el delito de delincuencia organiza-
da.

Desde agosto del año pasado,
Hernández Nieto lleva su proceso en
libertad, con diversas medidas de
restricción que le fueron impuestas.

Tras concretarse la salida de
prisión del general José Rodríguez
Pérez, quedarán en prisión el capitán
José Martínez Crespo; el subteniente
Fabián Pirita Ochoa; el sargento
Eduardo Mota Esquivel.

El extitular de la Comisión para la
Verdad y Acceso a la Justicia del Caso
Ayotzinapa (CoVAJ), Alejandro
Encinas Rodríguez, acusó al general
José Rodríguez Pérez de ordenar el
asesinato y desaparición de seis de los
43 normalistas, que se presume se
habrían mantenido con vida cuatro
días después de los hechos del 26 y 27
de septiembre de 2014 en Guerrero.

El Jefe del Ejecutivo celebró que Sheinbaum

continúe con los proyectos del pueblo indígena.

Liberan a General implicado 
en el caso de Ayotzinapa

Tras casi dos años en prisión preventiva el General José Rodríguez Pérez será puesto en libertad.

Alejandro Encinas señaló que el mando militar había ordenado la desaparición de seis normalistas.
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Ante el pueblo Seri, el presidente Andrés Manuel

López Obrador destacó que la futura presidenta

Claudia Sheinbaum no es una advenediza que se

metió a hacer política, porque desde niña ha lucha-

do por la justicia y seguirá trabajando por los de

abajo.

"Se ha formado con los de abajo, trabaja y

seguirá trabajando para los de abajo. Entonces esta-

mos mucho muy contentos desde que se conocieron

los resultados de la elección en todo el país", dijo en

Desemboque, Pitiquito, Sonora.

Al visitar esta comunidad del desierto sonorense,

en su cuarta gira dentro de los trabajos de transición,

el presidente López Obrador celebró que

Sheinbaum haya hecho el compromiso de dar con-

tinuidad al Plan de Justicia para el Pueblo Seri.

"Ella nos va a representar es nuestra presidenta,

va a ser mi presidenta y la presidenta de todos los

mexicanos", expresó.

Con un ambiente de nostalgia, el presidente de

México destacó que está pronto a jubilarse y que

deben de cambiar los responsables de servirle al

pueblo.

"Si no hay ese cambio, si seguimos los mismos,

se van creando apetitos para perpetuarse en el cargo

y acuérdense del sufragio efectivo no reelección, ni

sentirse indispensable, no caer en el necesariato".

Tras despedirse de niñas, niños, jóvenes, mujeres

y hombre de Desemboque y Punta Chueca, el

Presidente recibió un venado tallado en la madera

conocida como "palofierro".

Emocionado, el Mandatario dijo: 

"Este me lo llevo a Palenque" luego de que el

jueves pasado había señalado que todos los regalos

que le han hecho en el sexenio serían donados como

patrimonio del gobierno.

También destacó la próxima inauguración del

Acueducto Seri como respuesta a una larga deman-

da del pueblo indígena.

Por último destacó el Mandatario que este fin de

semana, él y Claudia Sheinbaum concluirán su gira

con la inauguración del Distrito de Riego 018 en el

pueblo Yaqui

Destaca AMLO
que Claudia no es
una ‘advenediza’
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Esta mañana del sábado, sin la
presencia de Xóchitl Gálvez,
quien interpuso el juicio contra la
pasada elección presidencial, la
Comisión Sustanciadora de la Sala
Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) desahogó y certificó las
pruebas del expediente, incluidas
las ligas de internet que fueron
presentadas, a fin de corroborar su
existencia y su contenido.

La sesión fue encabezada por
los magistrados electorales Felipe
de la Mata Pizaña y Felipe
Fuentes Barrera, fue este último
quien dijo que se les notificó hora
y lugar a todos los actores del
juicio, ante la ausencia de la
excandidata presidencial de la
oposición.

"Durante la diligencia secretar-
ios de estudio y cuenta de la Sala
Superior dieron fe de las docu-
mentales entregadas por Xóchitl
Gálvez, los partidos políticos y
terceros interesados", refirió el
Tribunal Electoral en un comuni-
cado.

Los magistrados afirmaron que
se encuentra habilitado un micro-
sitio en la página principal del
TEPJF para consultar los docu-
mentos relacionados al caso; sin
embargo, la ex candidata a la pres-
idencia por la oposición, Xóchitl
Gálvez no acudió al afirmar que
no se cumplió con el acuerdo de
que una vez habilitado dicho
micrositio, el desahogo de pruebas
se realizaría 20 días después.

"El @TEPJF_informa viola
sus propios acuerdos para calificar
la elección presidencial. 

Fui citada de un día para otro
sin que se cumpliera el acuerdo",
denunció la noche del viernes
Xóchitl Gálvez Ruiz en su cuenta
de X.

Y añadido que no convalidará
"ilegalidades de un órgano obliga-
do a actuar con la máxima respon-
sabilidad".

Por lo que en la etapa siguiente
al desahogo de pruebas corre-

sponde a lo que se conoce como
"alegatos de oreja", los cuales
también se realizan de manera
pública y en presencia de los cinco
magistrados de la Sala Superior.

Finalmente, se procederá al
cierre de instrucción, la formu-
lación del proyecto y su publici-
dad, "los cuales también serán por
primera vez de cara a toda la ciu-
dadanía", señaló el TEPJF.
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Tras recibir el bastón de mando por
parte del pueblo Seri Comca’ac, la virtual
presidenta electa Claudia Sheinbaum se
comprometió a no fallarle a los pueblos
originarios ni al pueblo de México.

"Recibo este bastón de mando con
mucha responsabilidad sabiendo lo que
significa para ustedes y lo que significa
para nosotros; lo recibo con mucha
responsabilidad y que no les vamos a fal-
lar, vamos a seguir trabajando con el
pueblo Seri y para el pueblo de México",
dijo.

Al acompañar al presidente Andrés
Manuel López Obrador a supervisar los
avances del Plan de Justicia para el Pueblo
Seri, Sheinbaum aseguró que una vez que
asuma la Presidencia gobernará bajo los
principios del "humanismo mexicano" en
donde la máxima será que "por el bien de
todos, primero los pobres".

En su mensaje, Sheinbaum también se

comprometió a impulsar la reforma con-
stitucional en favor de los pueblos indíge-
nas y afromexicanos, que presentó la actu-
al administración y que, entre otras cosas,
da a los pueblos originarios personalidad
jurídica y con ello manejo de recursos
públicos.

En su carta gira de trabajo con el pres-
idente López Obrador, ambos llegaron a
bordo de una camioneta Suburban blanca
por un camino de 14 kilómetros de terrac-
ería en medio del desierto rodeaos de cac-
tus, órganos.

A llegar esta comunidad pesquera
clavada en el desierto, fueron recibidos
con una danza ceremonial por parte del
consejo de ancianos.

Ante las peticiones de las autoridades
seris para la construcción de tres nuevos
caminos, Sheinbaum le pidió al presidente
López Obrador que se incluya recursos
para construirlos en el proyecto de
Presupuesto de Egresos de la Federación
2025.

Recibe Sheinbaum bastón de mando del pueblo Seri

El Tribunal Electoral informó que ha habilitado un micrositio en su

página principal para consultar los documentos.

Anteriormente, el sargento Santiago Muñoz Pilo y ocho militares

más fueron liberados de prisión preventiva.
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Con un gol de Gignac, los felinos superaron a Necaxa 1-0 en su
primer juego del Torneo Apertura 2024, y ahora se preparan para

su próximo enfrentamiento con Atlas.
1/DEPORTIVO

Debuta Tigres con triunfo

Certifica TEPJF pruebas contra
la elección presidencial

En un acto simbólico, la virtual

presidenta electa recibió bendi-

ciones y regalos.



o sucedido en este fatal
sexenio, y lo que amenaza
el próximo, abre la puerta a
una infinidad de considera-
ciones. Los mismos políti-
cos entendieron que no era
saludable que el poder se

concentrara en un solo individuo e idearon
un gobierno dividido en tres poderes, lo
cual adoptaron muchos países. Alguien por
ahí dijo que el mejor gobierno es el que no
se nota. México lo adoptó, aunque parcial-
mente y se establecieron ciertos mecanis-
mos buscando impedir la concentración
exagerada de poder. Esto hasta 2018 fun-
cionaron relativamente, pero a partir de
ahí, fracasaron rotundamente y tenemos un
presidente ostenta tal concentración que,
puede hacer, casi, lo que se le da la gana y
está causando graves daños. Al parecer
esto mecanismos, funcionaban hasta cierto
nivel de maldad, pero hoy ese nivel fue
mucho mayor.

Efectivamente, antes eran perjudiciales,
pero cuidaban las formas, no eran tan
descarados, realizaban algunas obras posi-
tivas, aún los peores, dejaban algo rescat-
able y el país avanzaba. Pero en este sólo
encontramos maldades y nada, absoluta-
mente nada positivo de cierta importancia.
Entrando quitó sus medicinas a los niños
con cáncer y cuando los padres angustia-
dos reclamaron, los acusó de golpistas y no
se compadeció. Se necesita mucha vileza
para hacer sufrir a estos niños y a los que
los aman. Esa fue la chispa, con la que
arrancaron las maldades y agresiones con-
tra el pueblo y el país. Se negó totalmente
al diálogo. Sólo lo hizo con las Madres
Buscadoras argentinas y, sospechosa-
mente, con la Presidente del INE. Se amu-
ralló en Palacio para no escuchar a nadie y
no distraerse de su proyecto dictatorial. No
hizo algo positivo que quedara para la pos-
teridad, solamente maldades, empeoradas
por su ineptitud y la de su despreciable jau-
ría. Pero la historia los espera para
refundirlos en su estercolero.

Los partidos siguen "requeteconfirman-
do" que el país les vale medio comino.
Ellos están ocupados en rescatar las miga-
jas que les dejaron. Están cosechando los
frutos de su pésimo desempeño. Callaron
los atropellos gubernamentales, y junto
con el silencio ciudadano, jugaron un
papel medular, para que la maldad de un
individuo esté destruyendo a México y a
punto de implantar su dictadura del impe-
rialismo "socialistoide", la cual necesita
pobres, muchos pobres e ignorancia. Y
siguen en las mismas, están más preocupa-
dos en reelegirse o heredarle el "trono" a
uno de su palomilla. Es más, ya no sola-
mente no son oposición; Jorge Romero,
señalado por el dedo de Marquitos para
sucederlo, se dobló y manifestó que el
PAN está abierto al "diálogo" para "fort-
alecer" al Poder Judicial, cuando lo que
están tratando es de nulificarlo. Es
asqueroso. ¡Qué bonita oposición! Por eso
la sociedad les dio la espalda a los par-
tidos, se lo ganaron a pulso.

Si impone a su pobre "Calcandidata",

ella y nosotros compartiremos dictador.
Para acabar de nulificarla la está rodeando
de un gabinete fiel a él, con lo que su dic-
tadura habrá dado un paso gigantesco.
Pero todavía no será el último clavo a nue-
stro ataúd. No cabe duda que nuestro
"agachismo" sigue pesando mucho.
Claudia no canta mal las rancheras, ya dijo
que: "deslindarme de López Obrador es
como alejarme del pueblo".
Indiscutiblemente que los fundadores del
PAN tuvieron mucha razón en considerar
que la formación de ciudadanos de valía es
vital. Somos ciudadanos a los que nos jue-
gan fácilmente el dedo en la boca. La igno-
rante Ministra del Pueblo, "Lenina" Batres
se transporta en camionetas lujosas, que
cuestan más del millón, mucho más que el
par de camisitas y la carcachita con las que
nos debemos conformar. Mientras, los
"pobrecitos" sacrificados funcionarios de
la 4ª Trastornación viven en una opulencia
"súperfifí" ofensiva. Ahí tenemos, como
muestra a una Rocío Nahle y un Bartlett
con sus múltiples mansiones. Los ejemplos
sobran, pero el pueblo se traga el cuento de
su honradez y amor por los pobres. Es difí-
cil de entender que el Troglodita de
Palacio, tenga un buen nivel de aceptación,
mientras su gobierno es reprobado.

Hoy, en las redes se está constatando
que una gran cantidad de mexicanos han
abandonado la lucha. Aunque, desde antes
de las elecciones, en el ambiente dominaba
un temor de que el gobierno realizaría
algún tipo de "megafraude", como efecti-
vamente, sucedió. Lo sorprendente es que,
lo hicieron de una forma inesperada y de
difícil comprobación. Hay quienes creen
que ciertamente ganaron, pero muchos lo
dudamos a pesar de sus numeritos. Para
empezar, de alguna forma el arranque de la
campaña electoral fue el primer día de
Mañanera y desde entonces ha sido un
medio de propaganda. Luego, volvió a
arrancar hace tres años con la presentación
de las corcholatas. Proceso que, aún el
mismo Ebrard, consideró injusto. Claro
que, como normalmente sucede con la pre-
potencia presidencial, fue una voz que
clamó en el desierto.

Dispuso de al menos $22,000,000,000
para su campaña, 37’000,000 de afiliados
a programas sociales presionables, un
ejército de "Servidores del Presidente"
amenazando electores, además, gober-
nadores y presidentes municipales operan-
do, una mañanera haciendo campaña y un
INE infiltrado, que le permitió lo pro-
hibido. Esto ya es una forma de fraude.
Posteriormente se han encontrado irregu-
laridades que hasta podrían invalidar la
elección. El caso es que, aunque a la fecha
no está dicha la última palabra, muchos ya
se rindieron. Si bien es muy probable que
a pesar de todo ese "porquerillero", impon-
ga a su títere. Luego con la "claudicación"
de Xóchitl, (hubiera platicado con María
Corina), otros más se rindieron. Esto es
grave, pues la única arma con la que cuen-
ta la sociedad es la manifestación masiva y
la resistencia civil. Hay que luchar masiva-
mente.

Veamos a los venezolanos, están por
enfrentar otra elección de Estado fraudu-

lenta y están manifestándose masivamente
con tanta fuerza, que se escucha que
Maduro está negociando su huida. Llevan
años sufriendo una cruel dictadura, pero
siguen en pie de lucha. No tardamos en
saber si lograron triunfar. Nosotros,
todavía tenemos oportunidad de impedir
que la acabe de implantar, pero hay que
luchar. Tenemos que entender que, a pesar
de lo poderoso del gobierno, a fin de cuen-
tas, la sociedad unida es mucho más fuerte,
porque es la que genera la riqueza.

José Guadalupe García Naranjo, uno de
los principales líderes ciudadanos, asegura
que se han presentado las impugnaciones
procedentes y hay otras esperando turno.
Si se apegaran a la Ley, podrían invalidar
la elección. Caso remoto, dado que tanto el
INE y el TEPJF están secuestrados. Así
que, lo más probable es que la
Trastornación continúe. De ser así, la lucha
será mucho más difícil y la sociedad tendrá
que reaccionar mucho más fuerte, si no
todo estará perdido. Será la última llama-
da. Ante tal catástrofe, cabe recurrir a un

tema que podría molestar a muchos. Pero
que es válido, pues, estamos ante un caso
de gravedad extrema y de que al menos
nominalmente, la mayoría somos católi-
cos. Y que, aunque, muchos toman como
vacilada eso de orar para solucionar prob-
lemas graves como el que enfrentamos,
recordemos que la Virgen de Fátima dijo a
Sor Lucia, que, si un millón de portugue-
ses rezaban diariamente el rosario,
Portugal se liberaría del comunismo que se
había apoderado del país; rezaron y
Portugal se liberó. Cuando Atila, estaba a
las puertas de Paris, Santa Catalina puso a
rezar a los parisinos y el "Azote de Dios",
siguió su camino sin tocarlos. Para derrotar
al "Azote de México" podemos hacer lo
mismo. Es tan efectivo orar, que hay país-
es comunistas que, catalogan a las cuentas
del rosario, como un arma muy poderosa y
las prohíben. Si ellos, que no creen en eso,
le temen, significa que hay algo oculto que
ellos si detectan y nosotros no. Lo curioso
del caso, es que, que ellos siendo ateos,
creen en el poder del rosario, más que
nosotros. Han palpado que es un arma
poderosa y nosotros la desperdiciamos.
¡Qué esperamos!

os mensajes enviados por el

oficialismo no dejan lugar a

dudas. Tiempos oscuros nos

esperan si no hay fuerza que

se les oponga y parece no

haberla. La oposición está

enfrascada en sus disputas internas inca-

paz de entender y de asumir las conse-

cuencias de una votación que, haiga sido

como haiga sido, los arrolló. 

Las voces críticas que desde los medios

se esfuerzan por hacer un análisis o inclu-

so investigaciones periodísticas que no

son del gusto gubernamental son ame-

nazadas, exhibidas ilegalmente, y la única

muralla que había detenido la violación

sistemática de nuestro Estado de Derecho,

hoy es sometida a una embestida cotidi-

ana con la pretensión de desmantelar ese

único reducto, o de colonizarlo como se

ha hecho ya con el INE y con el Tribunal

Electoral. 

Nadie se hubiera imaginado que bajo el

manto de la "izquierda" se persiguiera a

periodistas y se les sometiera a investi-

gación por un aparato represor como ha

sido el papel de la UIF en este sexenio.

Pero mucho menos que un líder estudi-

antil del 68, un militante del viejo partido

comunista (o a la mejor de ahí su vena

estalinista) se convirtiera en el inquisidor,

en el Torquemada, dispuesto a quemar en

la pira pública sin pruebas y sin funda-

mento al o la que se atreva a disentir,

como ya lo hizo cuando encabezó un fal-

lido juicio político contra mi persona ani-

mado por la venganza jamás por la

búsqueda de la verdad o de la justicia. 

Cómo entender que en los tiempos en

los que al fin vamos a tener a una mujer en

la presidencia se ataque a otra -que justa-

mente está al frente de uno de los poderes

de la Unión- con una saña y violencia

desmedidas porque no soportan que sea

independiente, insumisa, y que cumpla

con su tarea de defender nuestra

Constitución.

Cómo se pueden explicar a sí mismos,

ya no a los demás, que habiendo luchado

contra la sobrerrepresentación se quieran

despachar ilegalmente con la cuchara

grande atribuyéndose (con la complacen-

cia de los órganos electorales) una presen-

cia en las cámaras que los votos no les

dieron para asegurar sus planes de control

y de destrucción de instituciones. Y frente

a todo esto el silencio complaciente y

doloroso de algunos y algunas, con sus

honrosas excepciones. 

Callan las feministas que apenas ayer

gritaban si tocan a una nos tocan a todas.

Callan los que con su lucha lograron la

apertura democrática que permitió la

alternancia y el respeto a la diversidad

política hasta entonces avasallada por un

partido hegemónico, patrimonialista,

clientelar, que hoy reencarna bajo otros

colores, pero con el mismo discurso y el

mismo actuar. 

Callan los empresarios, sobre todo los

más poderosos y lo hacen conveniente-

mente porque han visto engordar sus arcas

como en ningún otro sexenio. 

Callan las universidades, apenas ayer

espacios críticos y de reflexión de la real-

idad nacional.

Por eso, hoy más que nunca tenemos

que valorar, respetar y defender a quienes

ejercen la crítica aún a costa de poner en

riesgo su propia vida (hemos escuchado el

relato aterrador del sicario enviado a

asesinar a Ciro Gómez Leyva). No impor-

ta si estamos o no de acuerdo. No importa

si en el pasado fuimos objeto de su crítica.

No somos nosotros los que estamos en

desventura. Es la República.

l Fondo de Desastres
Naturales (FONDEN) fue
una herramienta crucial
en México para enfrentar
de manera eficiente y ráp-
ida las emergencias

derivadas de contingencias climáticas y
antropogénicas. Este fondo, creado con
el propósito de atender las necesidades
municipales y estatales en momentos de
crisis, ha demostrado su importancia a
lo largo de los años. Sin embargo, su
reciente desaparición ha dejado a la
población en un estado de vulnerabili-
dad e incertidumbre, especialmente
durante el actual periodo de huracanes y
depresiones tropicales.

El FONDEN se estableció como un
mecanismo financiero para propor-

cionar recursos inmediatos en caso de
desastres naturales. Su objetivo princi-
pal era mitigar los daños y apoyar en la
reconstrucción de las zonas afectadas.
Este fondo permitía una respuesta rápi-
da y efectiva, facilitando la coordi-
nación entre los diferentes órdenes de
gobierno y garantizando que los recur-
sos llegaran a quienes más los necesita-
ban.

Su desaparición ha generado una
serie de problemas que afectan grave-
mente a la población. En primer lugar,
la falta de un mecanismo centralizado y
bien estructurado para la respuesta a
desastres ha llevado a una demora en la
entrega de ayuda y recursos. Esto se ha
traducido en un aumento de la vulnera-
bilidad de las comunidades afectadas,
que ahora enfrentan mayores dificul-
tades para recuperarse tras un evento

catastrófico.
En el actual periodo de huracanes y

depresiones tropicales, la ausencia de
un fondo de emergencia se ha hecho
aún más evidente. 

Las regiones afectadas por estos
fenómenos climáticos se encuentran en
una situación de vulnerabilidad, sin la
certeza de recibir el apoyo necesario
para enfrentar y superar los daños oca-
sionados. La capacidad de respuesta del
gobierno se ha visto mermada y las
comunidades han quedado expuestas a
los impactos devastadores de estos
eventos.

Ante esta situación, se hace evidente
la necesidad urgente de restituir el
FONDEN.

La existencia de un fondo dedicado a
la atención de emergencias es esencial
para garantizar una respuesta rápida y

efectiva en momentos de crisis. Su
restitución permitiría reestablecer un
mecanismo confiable y eficiente, capaz
de movilizar recursos de manera
inmediata y coordinada, mitigando los
impactos de los desastres y apoyando en
la reconstrucción de las zonas afec-
tadas.

Además, la reactivación del
FONDEN enviaría un mensaje claro de
compromiso por parte del gobierno para
con la seguridad y bienestar de la
población. 

Garantizar que los recursos estén
disponibles y accesibles en momentos
de emergencia es fundamental para for-
talecer la resiliencia de las comunidades
y reducir su vulnerabilidad ante futuros
eventos.

La desaparición del FONDEN ha
dejado un vacío significativo en la
capacidad de respuesta a desastres en
México. Restituir este fondo es una
medida urgente y necesaria para garan-
tizar la protección y el bienestar de la
población frente a las contingencias
climáticas y antropogénicas.

n la tensa calma, la playa de

Puerto Ventura se encuentra

sola, sin camastros, sin huellas

en la arena. Una gaviota

despistada vuela sobre el cielo

negro, que anuncia la tormenta. Somos dos

adultos y cinco niños, tratando de gozar el

último minuto de quietud en el paraíso de la

Riviera Maya. Porque esta noche, llegará

como un ladrón. En la madrugada, cuando

intentemos dormir, se aparecerá como un

fantasma: el huracán Beryl. 

Nos fuimos a dormir tarde, para que no

nos sorprendiera el visitante destructor.

Pero la tensa calma venció nuestra vigilia.

Antes, Alberto, mi amigo que me había

hospedado en su departamento, me pidió

que le ayudara a cerrarlo por completa-

mente. Entre cortinas de fierro y madera,

era como si uno se encerrara en una cárcel,

en una caja fuerte, o peor, en su propio

ataúd. 

A las cuatro de la mañana, me despertó el

zumbido más fuerte que jamás haya

escuchado. Parecía el aullido de mil abejas

a nuestro alrededor, como si estuviéramos

dentro de un panal. Estaba encerrado en mi

cuarto, con mis dos hijos Iker y Gabriel,

pero ellos, gracias a Dios, dormían el sueño

de los justos. Me inquieté por ese sonido

ensordecedor del viento; ni siquiera la lluvia

se escuchaba caer. Decidí ir al cuarto de mi

amigo Alberto que también estaba a piedra

y lodo, encerrado con sus tres hijos

Sebastián, Emiliano, y Alexander. 

Al salir del cuarto, me paralicé del

miedo. Si el sonido era ensordecedor aden-

tro, afuera en la sala, que daba directo a la

bahía, sentía que en cualquier momento un

bote entraría volando por la terraza. En el

exterior parecía una gran pelea de cantina,

donde se lanzaban todo tipo de objetos:

mesas, sillas, vasos estrellándose unos con-

tra otros. Aunque estábamos protegidos por

las cortinas de fierro, seguía inmóvil, oyen-

do sin ver nada en una oscuridad total. Se

había ido la luz y no reconocía la geografía

interna del departamento de mi amigo

Alberto, ni recordaba dónde me dijo que

dejó las velas y lámparas. 

Rompí mi inmovilidad y regresé al cuar-

to de mis hijos, entre rezos y esperando que

el sonido de las abejas en forma de vientos

se alejara. Por supuesto, no pude dormir,

pero entre la tensión y el cansancio, mis

ojos empezaron a cerrarse a medida que los

sonidos afuera cesaban. Ahora se podía

escuchar claramente la lluvia que caía, un

sonido que a mis oídos les pareció una

melodía tierna. De repente, se escuchaba

una ráfaga de viento como un grito, como

un auxilio del mismo viento que lanzaba,

pero era también como un aullido que se va

apagando, que va muriendo, como el paso

del huracán que se despedía de nosotros.  

Al amanecer, la oscuridad persistía no

porque aún fuera de noche, sino porque la

luz eléctrica seguía ausente. Alberto y yo

levantamos las cortinas de fierro, liberán-

donos de nuestro búnker improvisado.

Afuera, el mundo había cambiado: árboles

arrancados de raíz, vidrios rotos, autos

aplastados por palmeras. Sin embargo, el

verdadero pánico no surgió de la vista de

esta devastación. Lo que realmente aterror-

izó a  nuestros hijos fue la falta de electrici-

dad. Sin luz, no había pantallas, celulares,

tabletas ni televisión. Ellos contemplaban el

paisaje arrasado sin sorpresa, pero al darse

cuenta de que el mundo digital que habita-

ban se había desvanecido, el miedo se

apoderó de sus rostros. 

En ese momento, comprendí que la ver-

dadera amenaza no era la furia de Beryl,

sino la desconexión de la red invisible que

tejía su existencia cotidiana. La naturaleza,

en su caos, había revelado una verdad más

profunda: la fragilidad de nuestra depen-

dencia tecnológica. 
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La vieja escuela mexicana

Beryl

Luis Obregón Lozada
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Probablemente compartamos dictador

Urgente, restituir FONDENTiempos
aciagos
Rosario Robles Alejandro Moreno
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Ciudad de México/El Universal.-

Eduardo Rivera, candidato albiazul
que perdió la gubernatura de Puebla
frente a Alejandro Armenta (Morena)
en la pasada elección, se pronunció hoy
por competir por la dirigencia nacional
del PAN.

El anuncio lo hizo en una reunión
convocada por el alcalde de Puebla,
Adán Domínguez, quien lo suplió en el
cargo cuando pidió licencia para com-
petir en la elección estatal.

Rivera detalló que se ha reunido con
Adriana Dávila, Damián Zepeda y
Jorge Romero, quienes también han
anunciado su aspiración a dirigir su
partido, pero no dio detalles de los
temas que trataron.

Por otro lado, propuso trabajar por
la unidad y hacer que el PAN repre-
sente una oposición responsable y
fuerte en el país.

"Lo que la sociedad está esperando

de Acción Nacional y de la oposición
es una actitud positiva a futuro, es una
actitud responsable y una actitud de
construir realmente una institución
unida, que haga una oposición respon-
sable y fuerte ante la situación que
vivimos en el país", aseguró.

Dijo que esperará a que su partido
marque los tiempos para la elección de
la dirigencia nacional, pero antes debe
haber un período de análisis entre los

candidatos a suceder a Marko Cortés.
"Ellos están trabajando en este

proyecto, y yo espero también que los
contendientes, tanto Jorge, Adriana y
Damián, o quiénes se anoten, que
pueda haber este espacio, primero de
análisis, de participación, y luego ya
después de contienda, y que también en
este espacio de análisis y en la propia
contienda haya este ingrediente de
respeto, de tolerancia", expresó.

Ciudad de México/El Universal.-

La organización Frente Cívico
Nacional acordó celebrar una consulta
para integrar un nuevo instituto políti-
co que compita en las urnas contra
Morena y esté alejado "de los viejos
políticos y sus vicios".

Guadalupe Acosta Naranjo, uno de
los dirigentes del Frente Cívico
Nacional, compartió el interés de la
conformación de un nuevo partido
político de oposición.

"Vamos a conformar una nueva
fuerza política para enfrentar a Morena
en las urnas", dijo Acosta Naranjo al
celebrarse la primera asamblea de la
organización.

Además, pidió salir a las calles para
defender a la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) ante la iniciativa
de reforma del Poder Judicial que
envió el presidente Andrés Manuel
López Obrador.

"Nosotros tenemos que dar la batal-

la hasta el final, por eso debemos pro-
mover a nuestra movilización", anun-
ció.

Algunas de las personalidades que
asistieron a la asamblea de la organi-
zación fueron: Emilio Álvarez Icaza,
Gustavo Madero, Carlos Navarrete,
exdirigente del PRD; Cecilia Soto,
excandidata presidencial; Armando
Ríos Piter, exsenador del PRD; la actriz
Laura Zapata y reapareció Santiago
Taboada, excandidato a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México.

Acosta Naranjo arremetió contra el
Jefe del Ejecutivo federal, a quien
señaló de autoritario, un tiburón que
huele la sangre, al dar un golpe a la
democracia, ya que el país tuvo una
elección de Estado.

Añadió que el presidente López
Obrador violó decenas de veces la
Constitución y diversas resoluciones
del Instituto Nacional Electoral y del
Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación.

Ciudad de México/El Universal.-

Pablo Gómez Álvarez, jefe de la
Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF), fue ingresado al hospital 20 de
Noviembre del ISSSTE por una
taquicardia provocada por deshidrat-
ación, informó la dependencia federal.

Asimismo, desmintió que haya
sufrido un infarto y detalló que aún se
encuentra estable y aún en dicha
unidad médica para que el personal
médico revise el cuadro clínico.

"Con relación a la salud del titular
de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Pablo Gómez Álvarez,
informamos que se encuentra en el
Centro Médico Nacional 20 de
Noviembre del ISSSTE, al que ingresó

por una taquicardia provocada por
deshidratación. Gómez Álvarez se
encuentra bien y estable. No sufrió un
infarto y se está estudiando el cuadro
clínico", expuso en una tarjeta informa-
tiva la UIF.

Pablo Gómez es atendido en la
Unidad de Servicios Coronarios del
CMN 20 de Noviembre del Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado, y que podría
ser dado de alta este mismo día.

En las últimas semanas, Pablo
Gómez Álvarez ha sido señalado de
investigar al periodista Carlos Loret de
Mola y a Latinus, por órdenes del pres-
idente Andrés Manuel López Obrador,
por una supuesta "venganza" al haber
sacado reportajes contra sus hijos.

Ciudad de México/El Universal.-           

El mes de julio arrancó con 382
asesinatos en el país en los primeros
cinco días, un promedio de 76 víctimas
diarias, de acuerdo con cifras prelim-
inares de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC).

Con datos hasta el momento, el martes
de 2 de julio ha sido el día más violento
del mes, al acumular 86 víctimas de
homicidio doloso, seguido del lunes 1 de
julio, con 85.

Mientras que el 3 de julio, se regis-
traron 83 homicidios, de acuerdo con el
informe diario de la SSPC elaborado con
base en los reportes de las fiscalías o
procuradurías estatales.

Los estados con más asesinatos en los
primeros cinco días de julio, en números
absolutos, son: Guanajuato, 57; Baja
California, 31; Chihuahua, 31; Jalisco,

29; Guerrero, 28.
Seguidos del Estado de México, 26;

Michoacán, 23; Nuevo León, 20;
Quintana Roo, 15; Morelos, 15; Veracruz,

12; Tabasco, 11; Sonora, 11; Oaxaca, 11.
En el periodo señalado, el estado de

Guanajuato acumula tres días con más de
10 asesinatos en 24 horas.

Ciudad de México/El Universal.-

El comisionado presidente del
Instituto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales (INAI), Adrián
Alcalá, insistió en su llamado a inte-
grantes del próximo gabinete de la vir-
tual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, a dialogar sobre la reforma
que propone eliminar a los órganos
autónomos y que se contemple un ejer-
cicio de parlamento abierto, con acá-
demicos, sociedad civil y expertos
internacionales para su análisis.

“Nosotros estamos abiertos a
defender la autonomía y decir por qué
es importante contar con un organismo
autónomo, independiente, que esté vig-
ilante del acceso a la información, la
transparencia y la protección de datos
personales, vigilando a todos los
poderes y a los entes públicos”, comen-
tó en entrevista para Latinus.

“Sostenemos que debe ser un ejerci-
cio de Congreso Abierto, en donde se
escuchen las voces, no solamente de
quienes encabezamos al INAI y a los
institutos de transparencia, sino tam-
bién a la sociedad civil, academicos,
personas extranjeras, que adoptan
como modelo, como referencia al insti-
tuto y a las personas usuarias que han
ejercido este derecho”.

Alcalá Mendez se pronunció tam-
bién por una modernización del institu-
to de transparencia y del “entramado
institucional” para facilitar a los usuar-
ios el acceso a la información, y afirmó
sobre una posible reducción del
número de comisionados que deben ser
los convenientes para “las demandas y
exigencias que requiere México”.

“Hablamos de una modernización,
pero no de una modernización única-
mente del instituto como tal, sino del
todo el entramado institucional, cómo
hacemos más ágiles los procesos para

facilitar la información, que llegemos a
los grupos vulnerables y estamos abier-
tos a dialogar cualquier situación que
se nos presente, de fortalecer los dere-
chos”, señalo para Latinus el comision-
ado.

El comisionado presidente defendió
en entrevista el papel del INAI en el
combate a la corrupción, una de las
promesas del actual gobierno de
Andrés Manuel López Obrador y de la
administración entrante, mediante el
acceso a la información y la trans-
parencia en dependencias u obras fed-
erales.

“La transparencia es importante, es
el primer eslabón en la cadena del com-
bate a la corrupción, porque sin trans-
parencia no pudiéramos saber si los
contratos o las licitaciones están ape-
gadas a derecho, desapegadas a un pre-
cio justo, si llevan implícitas sobrepre-

cios, pero por otra parte es importante a
través de la transparencia conocer la
estructura orgánica de una institución,
para saber si existen o no situaciones
en donde haya conflicto de interés”.

El comisionado recordó que hay un
llamado al diálogo a quien ocupará la
Secretaría de Gobernación, Rosa Icela
Rodríguez, en el gobierno de Claudia
Sheinbaum que inicia el próximo 1 de
octubre y destacó además el perfil de
Raquel Buenrostro, quien estará a
cargo de la Secretaría de la Función
Pública (SFP).

Alcalá Mendez aseguró que no ha
habido todavía un acercamiento con los
integrantes del nuevo gobierno de
Sheinbaum, a quien calificó de mujer
de Estado, pero confío en que con los
nuevos nombramientos se podrá lograr
un diálogo para fortalecer un gobierno
democrático.

Inicia julio con 382 asesinatos 

Con datos hasta el momento, el martes de 2 de julio ha sido el día más violento
del mes

Rivera
quiere
sustituir 
a  Cortés

Rivera detalló que se ha reunido con Adriana Dávila, Damián Zepeda y Jorge
Romero.

Reportan estable a Pablo Gómez

Fue ingresado al hospital 20 de Noviembre del ISSSTE por una taquicardia
provocada por deshidratación

Frente Cívico analiza la
creación de partido político

"Vamos a conformar una nueva fuerza política para enfrentar a Morena en
las urnas", dijo Guadalupe Acosta Naranjo.

INAI pide parlamento
abierto sobre reforma 

“Sin transparencia es complejo el combate a la corrupción”, señaló el comi-
sionado presidente del INAI, Adrián Alcalá.
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Villahermosa, Tab./El Universal.-

Una presunta fuga de gas tóxico

habría ocasionado la evacuación de la

refinería Olmeca de Dos Bocas en

Paraíso, Tabasco, durante la tarde de

este sábado 06 de julio.

De acuerdo con medios locales, la

fuga se habría originado en el área de la

coquizadora, asignada a la empresa

ICA Fluor.

En redes sociales, circularon vídeos

en los que se observa una columna de

humo negro, saliendo del interior de la

factoría petrolera en Paraíso.

En otros vídeos se escucha que las

alarmas son detonadas procediendo a

la evacuación del personal de la refin-

ería, además de que circularon fotos en

las que se observan algunas ambulan-

cias.

Cabe señalar que hasta el momento

ninguna autoridad se ha pronunciado al

respecto.

Mérida, Yuc./El Universal.-                

Tras el paso de la tormenta tropical

"Beryl", esté sábado la ciudad capital y

los 105 municipios del interior del

Estado, reanudaron sus actividades

cotidianas, retirando tablones y cintas

preventivas colocadas en puertas y

ventanas para resistir los vientos del

fenómeno.

Solamente en los puertos de la costa

de Yucatán se esperaba la reapertura y

que las condiciones del clima les per-

mitiera reanudar sus pesquerías, ya que

la inactividad por "Beryl" perjudicó a

más de 16 mil pescadores que sus-

pendieron obligadamente sus labores

en alta mar.

El gobierno del Estado derogó la ley

seca que decretó el viernes y señaló

que luego de la salida del meteoro

hacia el Golfo de México, las activi-

dades en Yucatán se normalizan.

En Valladolid y la costa en Progreso

y Telchac puerto fueron los sitios más

afectados con los vientos de "Beryl"

que botó anuncios, láminas y árboles.

En la mayoría de los municipios hubo

interrupción del servicio eléctrico

mismo que este sábado operó en forma

normal.

El Aeropuerto Internacional de

Mérida reanudó sus actividades desde

la noche del viernes y hoy sábado con

vuelos y rutas normales.

REPORTAN DOS 

FALLECIDOS POR "BERYL"

Aunque Protección Civil de Yucatán

aseguró que en el paso de "Beryl" hubo

saldo blanco, se confirmó la muerte de

dos adultos mayores mientras prendían

una planta eléctrica ante la emergencia

por un apagón ante la llegada de la tor-

menta tropical.

Se destacó la "cultura de la preven-

ción" de los yucatecos.

Por otro lado, algunos nuevos

avecindados en Yucatán que por

primera vez vivieron la experiencia de

una tormenta tropical, "emplayaron"

prácticamente hasta sus automóviles.

Ciudad de México/El Porvenir.-

Los estragos de Beryl en la región

sur de México se sintieron principal-

mente en Campeche, Quintana Roo y

Yucatán, donde hubo cortes en el sum-

inistro de energía eléctrica ocasionando

que más de 427 mil usuarios resultaran

afectados.

De acuerdo con la Comisión Federal

de Electricidad (CFE) un total de 427

mil 117 usuarios tuvieron afectaciones

en el servicio, pero este ya fue restable-

cido al 93.5% y continúa con labores

para atender los daños.

La comisión reportó que hasta la

tarde del viernes 5 de julio, se restable-

ció el suministro eléctrico a un total de

399 mil 778 usuarios que reportaron

afectaciones, lo que equivale a 19% del

total de los 2.2 millones de usuarios en

los estados de Campeche, Quintana

Roo y Yucatán.

En Campeche hubo un total de 4 mil

73 usuarios afectados, y según los

datos de la CFE, el restablecimiento

eléctrico ya está a un 100%. Para el

estado de Quintana Roo se reportaron

cortes eléctricos para 213 mil 541

usuarios y las labores para atender los

daños van al 97%.

El estado de Yucatán, el segundo

más afectado por Beryl después de

Quintana Roo, un total de 209 mil 503

usuarios resultaron con daños en el

suministro electico y las labores para

restablecerlo van al 90%.

Beryl, ahora tormenta tropical, salió

de territorio nacional la tarde del

viernes 5 de julio por lo que los traba-

jos de restablecimiento se han ejecuta-

do conforme se fueron presentando las

afectaciones y en el momento donde ya

no existía riesgo para la ciudadanía ni

para el personal de la CFE.

Los 27 mil 339 usuarios en proceso

de restablecimiento se ubican en las

últimas regiones por donde pasó el

huracán y en aquellas en donde se

tuvieron los daños más graves a la

infraestructura, regiones en las que se

trabaja para alcanzar su restablec-

imiento total a la brevedad.

Para atender todas las afectaciones

se han dispuesto a 2 mil 330 traba-

jadores electricistas, 372 grúas, 624

vehículos, 68 plantas de emergencia, 6

vehículos todo terreno, 39 equipos de

comunicación móvil y 5 helicópteros.

Salvador Saucedo, parte del person-

al dedicado a restablecer el servicio

eléctrico, menciona en un video difun-

dido en redes sociales, que se trasladó

desde el Valle de México hasta

Quintana Roo para apoyar en el trabajo

de la CFE. "Nuestro objetivo es llevar

la energía a todos los ciudadanos

porque nos dedicamos a iluminar

vidas".

La CFE, a través del Sistema

Nacional de Protección Civil, confirma

que está en plena coordinación con la

Secretaría de la Defensa Nacional, la

Secretaría de Marina, Comisión

Nacional del Agua, Secretaría de

Salud, Protección Civil, gobiernos

estatales y municipales, para atender

las afectaciones por el paso de Beryl.

Celaya, Gto/El Universal.-                  
Grupos armados atacaron a policías,

patrullas y la Comandancia de Rincón
de Tamayo en cuatro hechos consecu-
tivos la noche de este viernes con el
saldo de un civil herido y daños al
equipamiento de seguridad.

Corporaciones locales y federales
activaron un operativo coordinado en
busca de los delincuentes, el cual se
prolongó hasta la madrugada de este

sábado; en la persecución lograron ase-
gurar una camioneta blindada con
armas de alto poder.

Los ataques a elementos de
Seguridad se desataron luego de que la
noche del jueves presuntamente se
localizaron explosivos en las instala-
ciones de la escuela Rosenblueth de la
colonia Gran Hacienda, propiedad del
alcalde Javier Mendoza Márquez.

La Secretaría de Seguridad

Ciudadana de Celaya (SSCC) informó
que anoche hombres con armas de
grueso calibre dispararon contra la
fachada de la Comandancia de Rincón
de Tamayo, al sur del municipio.

El Grupo de Operaciones Especiales
de Celaya comenzó una persecución de
varias camionetas con personas
armadas, misma que continuó sobre la
carretera Celaya - Salvatierra.

En coordinación con Fuerzas del
Estado se logró el aseguramiento de
una camioneta blindada y armas de
grueso calibre en los límites del
municipio de Salvatierra.

Precisó que en la cobarde agresión
ningún oficial de policía fue lesionado.

En las calles 2 de abril de la colonia
Insurgentes, hombres armados dis-
pararon contra elementos de tránsito
que estaban en servicio. En este lugar
se reportó que los agentes resultaron
ilesos, un civil herido y al menos dos
vehículos con daños por las balas.

Enseguida, individuos realizaron
detonaciones a un servicio fijo de la
policía en la colonia Mayorazgo, sin
saldo rojo.

Otro comando atacó la fachada del
C4, ubicada en la colonia Las Amé-
ricas, causando daños al inmueble.

Guadalajara, Jalisco.-                         

El gobernador de Jalisco, Enrique

Alfaro, anunció este sábado que solic-

itó una licencia de 15 días para organi-

zar su vida personal y profesional antes

de concluir su mandato, tras lo cual

reiteró su decisión, anunciada hace un

año, de que se retirará de la política.

“Necesito unos días para acomodar

muchas cosas de cara al final del gob-

ierno, reorganizar temas para activi-

dades profesionales y académicas, y

organizar mi vida personal”, explicó

Alfaro en un video difundido a través

de sus redes sociales.

El gobernador detalló que ya presen-

tó el oficio al Congreso de Jalisco para

cumplir con el trámite establecido en la

Constitución, el cual sólo requiere noti-

ficar a los legisladores para licencias de

15 días. Durante su ausencia, el secre-

tario de Gobierno, Enrique Ibarra

Pedrosa, asumirá sus funciones.

Alfaro aseguró que tras este breve

periodo de licencia regresará para cer-

rar su administración con fuerza y con-

cluir proyectos importantes para el

estado. “Nos vemos en dos semanas

para cerrar a todo vapor y cumplir

hasta el final con nuestra responsabili-

dad al frente del gobierno de nuestro

estado”, afirmó.

El mandatario estatal anunció el 10

de julio de 2023 que tras terminar su

mandato en el gobierno de Jalisco se

retirará de la política luego de que

descartó buscar la presidencia de

México con Movimiento Ciudadano

(MC).

“Yo hoy decido de manera personal,

estando en un momento de fortaleza

política importante por muchas

razones, yo decido de manera personal

que no quiero continuar en esto y que

quiero hacer otras cosas, es válido para

cualquiera”, agregó.

Alfaro descartó que retirarse de la

política signifique “sepultar su car-

rera”, porque ya logró ser gobernador y

su futuro no dependerá de ninguna

“burocracia partidista“.

“Después de ser gobernador del

estado, me voy a retirar de la política,

no es sepultar mi carrera política, yo ya

culminé mi carrera política y la cul-

miné logrando lo que me propuse. Por

eso estoy tan contento, tan tranquilo,

tan agradecido con la vida, con la gente

que me ha apoyado”, resaltó.

Reportan presunta fuga de 
gas tóxico en  Dos Bocas

Hasta el momento ninguna autoridad se ha pronunciado al respecto.

Reinician actividades tras huracán

Eté sábado la ciudad capital y los 105 municipios del interior del Estado,
reanudaron sus actividades cotidianas, retirando tablones y cintas preven-
tivas colocadas en puertas y ventanas 

Reestablecen al 93% energía 
eléctrica a afectados por Beryl

Un total de 427 mil 117 usuarios tuvieron afectaciones en el servicio

Alfaro solicita licencia
Quiere organizar su vida personal 

y profesional antes de retirarse 
de la política

El gobernador detalló que ya presentó el oficio al Congreso de Jalisco para
cumplir con el trámite establecido en la Constitución

Atacan a la policía en Celaya; un civil herido

Corporaciones locales y federales activaron un operativo coordinado en
busca de los delincuentes



Redacción/EU.-                                        

La tormenta tropical Beryl
se internó este viernes en el
Golfo de México con destino a
Texas, tras haber tocado tierra
como huracán en la Riviera
Maya de México, donde dejó
únicamente daños materiales,
reportaron las autoridades. 

A pesar de su impacto inicial,
las medidas preventivas y la res-
puesta inmediata lograron evitar
pérdidas humanas.

Actualmente, Beryl se
encuentra a 995 km de Corpus
Christi, Texas, y se espera que
llegue a territorio estadouniden-
se el domingo. 

El ciclón registra vientos
máximos sostenidos de 95
km/h, según el reporte más
reciente del Centro Nacional de
Huracanes (NHC, por sus siglas
en inglés). 

Sin embargo, la tormenta
muestra signos de continuar su
avance, generando preocupa-
ción entre las comunidades cos-
teras de Texas.

Después de que el ciclón
tocó territorio mexicano la
madrugada de este viernes
como huracán categoría 2, con
vientos de 175 km/h que produ-
jeron la caída de árboles y pos-
tes, así como daños en techos de
edificios y cortes de electricidad
en al menos tres municipios del
estado de Quintana Roo. 

El sistema de Protección

Civil informó que, pese a estos
daños, no se reportaron víctimas
mortales ni heridos, lo cual fue
confirmado posteriormente en
una conferencia de prensa.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador, en su habitual
mañanera, destacó la importan-
cia de no haber registrado pérdi-
das de vidas. 

Por su parte, la jefa nacional
de Protección Civil, Laura
Velázquez, informó que el ser-
vicio eléctrico estaba restableci-
do al 70% y se esperaba su
plena recuperación para el
domingo. 

Además, los aeropuertos de
Cancún, Tulum y Cozumel no
sufrieron afectaciones significa-

tivas en su infraestructura, per-
mitiendo la normalización de
actividades.

La gobernadora de Quintana
Roo, Mara Lezama, confirmó
que la operación del aeropuerto
de Cancún se normalizó desde
las 17H00 GMT del viernes, al
igual que el resto de las activi-
dades en el estado. 

Sin embargo, 348 vuelos
programados entre el jueves y el
sábado fueron cancelados pre-
ventivamente en dicho aero-
puerto. 

Por lo que según el Servicio
Meteorológico Nacional
(SMN), el impacto acotado de
Beryl se debió a que su núcleo
llegó a la costa “desintegrado”,

reduciendo así la agresividad de
sus vientos.

En el centro de Tulum, una
de las zonas más afectadas, el
ejército mexicano instaló una
cocina comunitaria para las per-
sonas que no podían regresar a
sus casas debido a encharca-
mientos y bloqueos de vías.

Mientras que Protección
Civil y los bomberos trabajaban
en el despeje de calles y aveni-
das. 

Cerca de 2,200 personas ocu-
paron los 58 refugios tempora-
les habilitados, mientras más de
25,600 elementos de seguridad
y de la eléctrica estatal CFE
actuaban en la zona de desastre.

Por lo que el ciclón, que ya
no golpeará territorio mexicano,
sigue su trayectoria hacia el
noreste, esperando volver a
tocar tierra como huracán en la
costa de Texas. 

Siendo Beryl, el primer
huracán de la temporada del
Atlántico, impresionó a los
expertos por su intensidad,
dejando a su paso por el Caribe
al menos siete muertos. 

Según los científicos, el cam-
bio climático y el aumento de
las temperaturas del agua favo-
recen la intensificación rápida
de estas tormentas, perfilando
una temporada de huracanes
extraordinaria, como advirtió la
Oficina de Administración
Oceánica y Atmosférica de
Estados Unidos (NOAA).

Redacción/Cuba.-                        

El presidente de Cuba, Miguel
Díaz-Canel, reconoció este sábado
al término del VIII pleno del
Comité Central del Partido
Comunista de Cuba la necesidad
de garantizar un mejor acceso a la
alimentación en medio de la “com-
pleja” situación de la isla caribeña. 

Además, también es primer
secretario del comité central del
PCC, subrayó que la producción de
alimentos y el autoabastecimiento
son tareas de primer orden en las
que debe participar toda la pobla-
ción, según informó la televisión
estatal.

La reunión del PCC se llevó a
cabo en La Habana a puertas cerra-
das y sirvió para analizar la situa-

ción económica del país, que
enfrenta una grave crisis desde
hace cuatro años. 

Hizo un llamado a “batallar por
una economía sana y eficiente que
garantice la justicia social y el
mayor grado de bienestar posible
para la población”. 

Enfatizó que “el pueblo reclama
resultados y a ese pueblo nos debe-
mos”, reconociendo la creciente
demanda de soluciones por parte
de la ciudadanía.

En marzo pasado señaló en una
reunión con el Ministerio de la
Industria Alimentaria que las fami-
lias cubanas gastan más del 70%
de sus ingresos en comprar comi-
da. 

Según Naciones Unidas, Cuba
importa el 80% de lo que consume,

y el Gobierno destina más de 2.000
millones de dólares anuales a la
importación de productos incluidos
en la libreta de abastecimiento.

La crisis económica, exacerba-
da por la pandemia, el endureci-

miento de las sanciones estadouni-
denses y fallidas políticas internas,
ha provocado escasez de alimen-
tos, medicinas, combustible, infla-
ción y una creciente dolarización,
provocando un descontento social.

El Universal/Panamá.-                        

Siendo presidente electo, tras
ganar los comicios del pasado 5 de
mayo, Mulino prometió que
cerraría el Tapón del Darién,
gigantesco pasadizo selvático de
migrantes irregulares que cubre el
oriente de Panamá y el occidente
de Colombia y marca su frontera.

Anunció que, para acabar con
la crisis migratoria en su país y con
un problema que, alegó, tampoco
es panameño, cerrará el Darién,
retendrá a los migrantes y los repa-
triará.

El mandatario devolverá a
venezolanos y cubanos que debie-
ron huir forzosamente de la repre-
sión política en los regímenes
izquierdistas o socialistas de sus
países, y a los haitianos que lucha-
ron por escapar del caos de estado
fallido en Haití. 

La duda persistió en torno a si

los planes de Mulino llegarán a
aplicarse sin distingos, ya que el
Darién no es paso exclusivo de
cubanos, venezolanos y haitianos,
cuya deportación a sus tierras de
origen podría ser más barata.
¿Tendrá Panamá capacidad finan-
ciera para deportar a sus países a

miles de migrantes irregulares de
Asia, en especial de China, y de
África o el proyecto de Mulino
perjudicará en la realidad sólo a
latinoamericanos y caribeños,
entre los que están los ecuatoria-
nos?

Sin éxito, se solicitó repetida-

mente en junio anterior una entre-
vista con Mulino, quien asumió
para un mandato de cinco años, a
fin de conocer su proyecto sobre
estos asuntos migratorios, y si
olvidó los dramas de miles de sus
compatriotas que escaparon de la
dictadura de Noriega.

Disipada cualquier opción de
que EU intervenga militarmente
en la actualidad en Venezuela o en
Cuba para desalojar a sus gobier-
nos rivales, la vía de cubanos o
venezolanos quedaría marcada
con el retorno por imposición a sus
países, con riesgos de represalias
políticas, por un factor: el muro del
Darién.

El Darién se convirtió hace más
de 10 años en trampa mortal y en
base del crimen organizado a las
que enfrentaron millones de ame-
ricanos, africanos y asiáticos que
migraron del sur al norte de
América.
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Lidera oposición venezolana
mitin masivo en Barinas

El Universal/EU.-                              

En Estados Unidos crecen las
voces de los demócratas que bus-
can que el presidente Joe Biden
pase la estafeta de su candidatura
presidencial.

Tras su titubeante participa-
ción en el debate contra el
exmandatario Donald Trump,
crecieron las alertas.

Este viernes, en una entrevista
con ABC, el mandatario descartó
"por completo" retirarse, sólo,
dijo, que lo haría si se lo pide el
"señor Todopoderoso". 

El sábado, la representante de
Minnesota Angie Craig se con-
virtió en otra demócrata de la
Cámara de Representantes en
pedir a Biden que se retire de la
carrera presidencial de 2024.

"Teniendo en cuenta lo que vi
y escuché del presidente durante
el debate de la semana pasada,
junto con la falta de una respues-

ta del propio presidente después
de ese debate, no creo que pueda
hacer campaña de manera efecti-
va y ganar contra Trump", dijo
Craig en una declaración el sába-
do por la mañana.

Es la quinta demócrata de la
Cámara de Representantes que
pide que Biden se haga a un lado
después de su debate.

Los otros cuatro demócratas
de la Cámara de Representantes
provienen de distritos congresio-
nales demócratas: los represen-
tantes Mike Quigley (demócrata
por Illinois), Lloyd Doggett
(demócrata por Texas), Raúl
Grijalva (demócrata por
Arizona) y Seth Moulton (demó-
crata por Massachusetts).

"Los demócratas de la
Cámara de Representantes dije-
ron que, aunque el presidente se
mostró más enérgico y contun-
dente, no fue suficiente para cal-
mar el pánico", reportó Politico.

Deja daños materiales Beryl tras su
paso por México y avanza hacia Texas

El Senador demócrata de Virginia busca reunir a un grupo de
senadores para presionar para que se baje de la contienda.

Va presidente de Panamá por el Tapón del Darién

Redacción/Venezuela.-                                        

Dos días después del inicio de
la campaña electoral en Venezuela
de cara a los comicios presidencia-
les, el candidato opositor
Edmundo González llegó a
Barinas, antiguo bastión del cha-
vismo, donde encabezó una masi-
va concentración. 

Edmundo González, lideró una
caravana que recorrió en camión
las calles céntricas de Barinas
junto a María Corina Machado, a
quien sustituyó en la carrera presi-
dencial debido a la inhabilitación
que le impide a la opositora ocupar
cargos públicos. 

Desde un escenario, González
destacó que representa la opción
del cambio en Venezuela y afirmó
ante sus simpatizantes: "ustedes
entendieron y nos hicieron enten-
der que unidos somos invenci-
bles". 

Por su parte, Machado mani-
festó que ya han vencido a sus

adversarios en las calles y los cora-
zones, y ahora falta refrendar esta
victoria con los votos el 28 de julio.

Barinas es el estado natal del
fallecido presidente Hugo Chávez,
mentor de Maduro, y ha sido un
bastión del oficialismo por más de
dos décadas. 

Sin embargo, el respaldo al ofi-
cialismo ha disminuido con el
tiempo. En 2022, los habitantes de
Barinas eligieron como goberna-
dor al candidato opositor Sergio
Garrido. 

La líder opositora María Corina
Machado destacó la decisión de
González de aceptar la candidatura
en un momento de “enorme difi-
cultad” por las trabas impuestas
por el Gobierno, y pidió a sus
seguidores permanecer vigilantes.

En paralelo, el presidente
Nicolás Maduro participó en un
acto gubernamental en el estado de
Lara, en el centro del país, con una
masiva presencia de los denomina-
dos circuitos comunales. 

Redacción/Gaza.-                                         

Al menos 16 palestinos per-
dieron la vida y otros 75 resulta-
ron heridos en un ataque israelí
contra la escuela Al Jaouni en
Nuseirat, gestionada por las
Naciones Unidas y que alberga-
ba a personas desplazadas de la
Franja de Gaza, informó Al
Jazeera citando a la Oficina de
Medios de Comunicación del
Gobierno de Gaza. 

Según reportes, la mayoría de
los heridos eran mujeres y niños,
y este bombardeo marca el
segundo ataque contra la misma
escuela desde el inicio de las
hostilidades el 7 de octubre.

El Hospital de los Mártires de
Al Aqsa, que enfrenta una capa-
cidad insuficiente para la situa-
ción actual, describió el "caos
absoluto" en el que se vieron
sumidos tras los ataques.

Con capacidad para 200

pacientes, el centro médico esta-
ba atendiendo a al menos 600
personas, según un médico
local.

Las Fuerzas de Defensa de
Israel (FDI) confirmaron la
ofensiva, argumentando que la
escuela "servía como escondite
y centro de operaciones desde la
que se llevaban a cabo ataques"
contra sus tropas. 

La entidad aseguró haber
tomado medidas para minimizar

el riesgo a civiles, incluyendo
vigilancia aérea precisa y uso de
inteligencia adicional, mientras
acusaba a Hamás de utilizar
estructuras civiles y población
como escudos humanos para sus
operaciones terroristas.

"Antes del ataque, se tomaron
numerosas medidas para mitigar
el riesgo de dañar a civiles,
incluidos el uso de vigilancia
aérea precisa e inteligencia adi-
cional", afirmó la entidad,

Durante 1987-1989, miles de panameños se vieron obligados a
migrar debido a la dictadura de Manuel Noriega. 

Actualmente el fenómeno Beryl se dirige hacia Texas, donde se
espera su llegada el domingo.

Mueren 16 personas en bombardeo israelí en una escuela en Gaza

Piden congresistas a
Biden que se retire de la
contienda presidencial

Miguel Díaz-Canel admitió los serios desafíos en el acceso a la
alimentación durante la reunión VIII del pleno.

La agencia palestina de noticias WAFA aseguró que la mayoría
de los heridos eran mujeres y niños.

Barinas ha sido un bastión del oficialismo por más de dos
décadas.

Reconoce Díaz-Canel crisis alimentaria; promete mejoras conómicas
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Jorge Maldonado Díaz                                

Debido a las afectaciones por la tor-
menta tropical “Alberto” y por seguri-
dad a ciudadanos, el acceso hacia el
interior de la Huasteca se encuentra
restringido.

Elementos de las Secretarías de Se-
guridad Pública y Vialidad y de Des-
arrollo Urbano del gobierno municipal,
se mantienen en la entrada de La Huas-
teca.

Lo anterior con el objetivo de dar
acceso únicamente a residentes, quie-
nes deben mostrar una credencial o un
comprobante de domicilio.

Mientras que el ingreso está prohi-
bido para todos los ciclistas que acos-
tumbraban a ir a este lugar.

NI SENDERISMO NI CICLISMO
La medida también se aplica a todas

las personas que van a realizar sende-
rismo, a quienes acuden en vehículos
recreativos, o a transporte de materiales
y transporte de personal.

Tras los daños por “Alberto”, esta
zona de La Huasteca conlleva un riesgo
en deslaves, desprendimiento de rocas
o socavones.

Por lo que elementos de la policía
municipal y el personal de Sedue per-
manecerán en la entrada de dicha zona
el tiempo que sea necesario para res-
guardar la integridad física de los ciu-
dadanos.

Las autoridades municipales infor-
maron que esto se aplicará por tiempo
indefinido, ya que primero desean des-
aparecer cualquier riesgo.

Hay que recordar que por la tor-
menta tropical “Alberto”, el área de la
Huasteca fue una de las zonas que tu-
vieron más afectaciones.

A tal grado que muchos de los ca-
minos desaparecieron, incluso la ciclo-
vía que tenia poco tiempo de haber sido
inaugurada.

Las autoridades municipales pidie-
ron paciencia a los paseantes que acos-
tumbraban a visitar este lugar.

Jorge Maldonado Díaz                                            

Ante el calor que se dejó sentir este sá-
bado en Monterrey y su área metropoli-
tana, decenas de familias saturaron el Río
Ramos en el municipio de Allende,
Nuevo León.

Ante tal situación, las autoridades mu-
nicipales no tuvieron otra opción que ce-
rrar el acceso al filo del mediodía.

Elementos de Protección Civil y de

Seguridad Pública del Estado se instala-
ron en la carretera para evitar el paso a
paseantes en la zona.

El operativo abarcó desde la entrada a
la altura de Carretera Nacional y la ave-
nida Diego López.

A los únicos que se les permitía la en-
trada eran a las personas que comproba-
ban vivir a los alrededores de la zona.

“Nos regresaron porque ya no hay
cupo en la zona, dicen que está lleno,

vamos a buscar otra opción para que los
niños se diviertan y pasar juntos este sá-
bado”, dijo Arturo del Bosque, habitante
del municipio de Monterrey.

La gente desde temprana hora co-
menzó a llegar a este paraje turístico y
pasar el sábado en compañía de su fami-
lia.

Se instaló a lo largo de este emblemá-
tico paraje turístico en donde los adultos
preparaban la comida, mientras los me-
nores se metían a refrescarse en el río.

“Llegamos desde las nueve de la ma-
ñana, si que le madrugamos, porque ya
en otras ocasiones nos había tocado venir
y que no nos dejaran entrar porque ya es-
taba el lugar saturado, por eso optamos
por llegar desde temprano”, aseguró Ri-
cardo Lujan visitante del municipio de
Guadalupe.

Quienes no alcanzaron a entrar se re-
gresaron y optaron por llegar al munici-
pio de Hualahuises.

Ahí el río con el mismo nombre y que
cruza todo el municipio estaba más vacío
y decidieron acampar en el lugar.

En el agua se podía ver desde adultos
mayores, hasta jóvenes y niños disfru-
tando de las aguas cristalinas de estos lu-
gares. 

Jorge Maldonado Díaz                              

El alcalde de Santa Catarina, Jesús
Nava Rivera, exigió a Agua y Drenaje
un informe detallado del bombeo y la
administración de la red de suministro.

Lo anterior debido a que ciertas
zonas ubicadas en partes altas de la ciu-
dad aún no cuentan con el vital líquido,
tras el embate de la tormenta “Alberto”.

El presidente municipal urgió a la pa-
raestatal a que continuamente actualice
el estatus del funcionamiento de la in-
fraestructura para restablecer el servi-
cio, que impacta en la calidad de vida
de los más de 306 mil habitantes de
Santa Catarina.

“Le exigimos a Agua y Drenaje que
actualice su información y nos explique
qué es lo que sucede”, dijo.

APOYO CIUDADANO
Nava Rivera manifestó que seguirá

validando que a todos los hogares en
Santa Catarina les llegue el servicio.

Por lo que además pidió a la ciuda-
danía hacerle llegar a través de sus redes
sociales y del Gobierno de Santa Cata-
rina si en su colonia cuentan o no, con el
suministro del vital líquido.

Lo anterior con la finalidad de conti-
nuar realizando gestiones ante AyD
para que tengan el servicio.

El Munícipe subrayó que sigue
atento y dando seguimiento a los repor-
tes ciudadanos donde no tengan agua.

La desesperación de ls familias ha
sido grande, al grado de recurrir a blo-
queo de calles y avenidas, demandando
el vital líquido.

El edil santacatarinense dijo además
que pedirá una compensación econó-

mica ante AyD por las afectaciones a
los usuarios.

“No vamos a quitar el dedo del ren-
glón, vamos a seguir luchando hasta ob-

tener la compensación económica por-
que las familias se vieron afectadas y es
lo mínimo que Agua y Drenaje debe
hacer”, expresó el presidente municipal.

El viernes, el gobernador Samuel
García Sepúlveda aseguró que tras múl-
tiples intentos fallidos y más de dos se-
manas sin el suministro, los habitantes
de Santa Catarina y el sur de García por
fin tienen agua en sus hogares.

De acuerdo con el Ejecutivo estatal,
la cobertura del suministro a la ciudad
es del 85 por ciento a la mañana de este
viernes.

Dijo además que tras el impacto de
"Alberto”, se reconstruyeron mil 200
metros de tubería y que para que esa
agua no vuelva a destrozar el ducto, se
trabaja en un canal de estiaje que coad-
yuve en tiempos de lluvias.

La entrada se hizo con acceso limitado de visitantes.

Para seguridad de los ciudadanos, sólo los residentes pueden entrar.

Es importante que la ciudadanía de Santa Catarina esté enterada de las cosas
que le impactan, como lo es contar con el vital líquido en sus hogares.

Saturan familias parajes del río Ramos

Alma Torres Torres                                                 

Tras varios meses de cierre, el Municipio
de Guadalupe reabrió a la circulación el
paso deprimido que conecta las avenidas
Eloy Cavazos con Las Américas, cuyos
daños fueron detectados en algunas zonas
de muros y losa. 

Lo anterior, al llevar a cabo, al pie de la
letra el dictamen elaborado por el Instituto
de Ingeniería Civil de la Universidad Autó-
noma de Nuevo León, haciendo demolición
tipo artesanal.

En la rehabilitación se utilizó material de
última tecnología, y elaborado incluso fuera
de la región o de México, se reconstruyó las
áreas afectadas, a través de la técnica de hi-
drodemolición. 

En próximos días, se informó que llegará
un sellador especial, que no se elabora en la
región, y que tenía como fecha de entrega
desde la Ciudad de México, el 21 de junio,
y que de acuerdo al dictamen cumplirá con
las funciones de impermeabilización y de
acabado final a los trabajos de losa y muros
reconstruidos.

Cabe destacar, que, para concluir con
esta fase, se establecerán horarios de trabajo,

afectando lo menos posible la circulación,
y que se informarán posteriormente a través
de las redes oficiales del Municipio. 

Los agentes de tránsito retiraron los tam-
bos y señalamientos para reabrir nueva-
mente la arteria, en donde se detectaron 8
veneros que fueron canalizados a los duc-
tos pluviales, que desembocan en el Río la

Silla, al mediodía del sábado.
Alejandro Durán, Jefe del Departamento

de Tecnología del Concreto del Instituto de
Ingeniería Civil de la UANL aseguró que
optar por la reconstrucción fue la mejor de-
cisión, pues de haber demolido en su totali-
dad, el procedimiento habría costado hasta
un 95% adicional.

La mayoría de los materiales empleados han sido utilizados por primera vez
en Nuevo León.

Exige Nava que AyD reporte 
sobre bombeo y suministro

Se agotarán todas las instancias jurídicas, dijo Eduardo Gaona.

Jorge Maldonado Díaz                                   

El Grupo Legislativo Movimiento
Ciudadano (GLMC) en el Congreso
local, advirtió y anticipó que en la ac-
tualidad no existe Ley o reglamento que
permita proceder con destituciones ante
un gobernador.

Es por eso que la Bancada Naranja
repudia las irresponsables declaraciones
por parte de diputado y diputada del
PRIAN en relación a una sanción al go-
bernador Samuel García tras la solicitud
emitida por el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación.

Al respecto, el Coordinador de Mo-
vimiento Ciudadano, Eduardo Gaona
Domínguez puntualizó que la ruta jurí-
dica no ha sido agotada.

SE RECURRIRÁ A LA SALA 
SUPERIOR DEL TEPJF

Y es que aún queda la Sala Superior,
la cual puede revocar el pronuncia-
miento emitido por la Sala Especiali-
zada.

Incluso, Gaona precisó que el PRIAN
no cuenta, ni contará, con los votos re-
queridos para aplicar sanciones.

Es asó que los legisladores de la ban-
cada naranja se abstendrán de acudor a
las votaciones, tal y como ha venido su-
cediendo en los últimos meses.

La Sala Especializada dio vista al
Congreso de Nuevo León para aplicar
una posible sanción a el Gobernador Sa-

muel García Sepúlveda por haber utili-
zado recursos públicos para beneficiar
al candidato presidencial de Movi-
miento Ciudadano, Jorge Álvarez Máy-
nez.

NI IMPARCIAL, NI NEUTRAL
El Tribunal determinó que el manda-

tario estatal de Nuevo León vulneró la
imparcialidad legalidad, neutralidad de
la contienda electoral, por lo que le dio
vista al Congreso Local para que apli-
que las medidas correspondientes.

“No se puede sancionar sin agotar un
procedimiento previsto, eso vulnera los
derechos humanos. Se está prejuzgando
al decir que se va a aplicar una destitu-
ción porque falta la Sala Superior”.

“El PRIAN miente, falta mucho por
desahogar. Son declaraciones irrespon-
sables las que hacen porque desconocen
del tema jurídico”. 

“En su afán de golpear al gobernador,
crean un mundo fantasioso. Es una cor-
tina de humo para que a la gente se le
olvide la escandalosa derrota que el
PRIAN sufrió en las elecciones”, indicó.

Además, si quieren aplicar sanciones,
el PRIAN tiene pendiente un castigo a
su amigo, el ex gobernador Jaime Ro-
dríguez, agregó el emecista.

Es por eso que la Bancada Naranja
lamenta las declaraciones planteadas y
aseguró que priistas y panista descono-
cen las leyes.

Reabren paso deprimido en Eloy Cavazos

Restringe Santa Catarina
acceso a parque La Huasteca

‘No existe ley para destituir 
a un gobernador’: MC

SIGUEN HOGARES SIN AGUA DOMICILIARIA EN PARTES ALTAS DE SC

Llegó un momento en que se debió negar la entrada a más paseantes

“No vamos a quitar 

el dedo del renglón,

vamos a seguir 

luchando hasta obtener 

la compensación 

económica porque 

las familias se vieron

afectadas y es lo mínimo

que Agua y Drenaje 

debe hacer

JESÚS NAVA RIVERA



Dicen que del odio al amor solo hay un paso,

pero a decir verdad y sin pretender ser ave de

mal agüero, a estas alturas por ningún lado se le

ve paz al pleito en la ''Guerra de los Palacios'' en

Nuevo León.

Tan es así, que por más que se le busque algu-

na posible solución a las diferencias entre el

Gobierno del Estado y el Congreso local, todo

indica que en ésta historia, por ahora no habrá

fin.

Y, es que ya es un tanto ''normal'' o hasta pare-

ciera una maldición, que cada que hay una posi-

bilidad de arreglar las cosas entre las partes, no

falta el prietito en el arroz o el cuento de nunca

acabar.

Por ejemplo, después de los cuantiosos daños

causados por la tormenta tropical Alberto, el

gobernador Samuel García Sepúlveda abrió la

posibilidad e limar asperezas mandando el pre-

supuesto al Congreso.

Sin embargo, cuando los diputados sacaron las

uñas para exigir el desembolso de los recursos

municipales del 2023, las cosas volvieron a la

''normalidad'', causando el distanciamiento.

Por lo que se puede advertir que lo único segu-

ro entre las partes es, que existan más motivos

y ''pretextos'' para continuar con sus pleitos o

juego de vencidas, bajo cualquier excusa.

Los que por lo visto ya deshojan la margarita

con dos importantes temas que les hormiguean

en las manos, son los diputados del PRIAN.

Resulta que los legisladores dicen tener en

charola de plata, por lo menos dos temas que sin

lugar a dudas llamarán la atención de más de

dos.

Para empezar, ahí tiene lo referente al llamado

Juicio Político y sanción al Ejecutivo Estatal,

por ordenamiento de las autoridades electora-

les.

Pero como no nos gusta el chisme, hasta ahí le

cortamos, no sin antes recomendar que vale

agarrar, asiento, lugar y tabla para que crucen

sus apuestas.

Aunque se reporta un marcado avance de los

trabajos de reconexión de la tubería dañada en

la zona de La Huasteca por la tormenta tropical

Alberto, el servicio de agua potable no se ha

regularizado en el área de Santa Catarina.

Por lo que, aparejado a algunas colonias del

municipio de García, ya sabrá más o menos el

malestar de los residentes del lugar, quienes

siguen sufriendo por el acarreo o búsqueda del

servicio hasta por el agua embotellada.

De ahí, que, ante la premura de los toques

finales de bombeo y protección del área dañada

para evitar efectos posteriores con las lluvias, se

espera que en los próximos días u horas el ser-

vicio se regularice.

El que por lo visto sigue al dedillo los trabajos

en vísperas de la nueva administración es

Héctor García, alcalde electo del municipio de

Guadalupe.

El emecista para mayores datos, le diremos

que, tuvo un pequeño problema de salud que lo

sacó de circulación, pero como dice la raza, con

un ojo al gato...

Y, que como no se trata de un asunto grave,

pero sí importante para atenderse, ya calienta

brazo para tomar las riendas de su agenda en

cortito. 

Aunque muchos jefes policiacos saben lo que

se sufre para mantener la planta de sus elemen-

tos, no falta quien proyecte incrementar el

número de policías en su gestión.

Por lo que no se sabe si se trate de simples

esperanzas de novillero o que se trata de alguien

que no sabe de aguacates, pues ''hacer policías

no son enchiladas''.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Prevalecen hogares sin el suministro de

agua potable en Santa Catarina


“ Se está prejuzgando al decir que

se va a aplicar una destitución (al
gobernador) porque falta la Sala

Superior”

Reabren a la circulación el paso
deprimido que conecta Eloy Cavazos

con Las Américas

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Eduardo
Gaona

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                                   

Los operativos de fumigación y
descacharrización se incremen-
tarán, para realizarse de manera
diaria y no semanalmente como lo
hacía el municipio de Monterrey,
esto ante el aumento de casos de
dengue en la entidad, el municipio
de Monterrey.

Para combatir la proliferación
del mosquito transmisor de enfer-
medades como el dengue, chikun-
gunya y zika, la Secretaría de
Servicios Públicos de Monterrey
intervendrá en al menos dos colo-
nias al día.

Iván Soto Garza, Coordinador
General de la Dirección de
Servicios Técnicos señaló "el muni-
cipio de Monterrey va a estar
haciendo un operativo permanente
de fumigación en todas las plazas,
avenidas y colonias del municipio".

“Vamos a estar trabajando con
compañeros de fumigación, son 38
personas a pie recorriendo las colo-
nias, arroyos, avenidas, cualquier
espacio que se pueda fumigar,

además van a estar cinco camione-
tas dando la vuelta por todas las
calles principales, también apoyan-
do con el tema de fumigación para
que sea más rápido y eficiente”,
resaltó el funcionario.

Soto Garza aseguró que el pro-
ducto no es dañino y exhortó a la
población a abrir las puertas y ven-
tanas cuando escuchen las camio-
netas de fumigación para que ingre-
se el humo a sus viviendas y permi-
ta eliminar a los insectos.

Aunado a ello, invitó a la comu-
nidad a solicitar la descacharriza-
ción en sus colonias.

La Secretaría de Servicios
Públicos realizaba un operativo de
descacharrización y fumigaba las
colonias cada miércoles, de ahora
en adelante esta actividad será per-
manente y cada día.

La autoridad municipal informó
que para implementar el operativo
de fumigación en las colonias las
personas interesadas deberán
comunicarse al 072 o mandar un
whatsapp al chatbot Regina 81
4000 0072.

Consuelo López González                               

Nuevo León es hoy un líder en
acciones para reducir emisiones de
gases de efecto invernadero y mitigar el
Cambio Climático.

La Secretaría de Medio Ambiente
tiene interacciones con las empresas
sujetas a presentar el Reporte de
Emisiones con el fin de corroborar y
validar la información presentada en la
Plataforma COAsvs.

Para ello, se firmó una serie de con-
venios con la Coalición Under2, orga-
nización más grande de gobiernos esta-
tales y regionales comprometidos con
la reducción de emisiones.

“Nuevo León se ha convertido en un
líder en acciones para reducir emisiones
de gases de efecto invernadero y poder
así mitigar el Cambio Climático”, com-
partió Alfonso Martínez.

“Para lograr este objetivo y dar cum-
plimiento a la Ley de General de
Cambio Climático, desde el año pasado
la Secretaría de Medio Ambiente ha
desarrollado y operado el Registro
Estatal de Emisiones de Gases
Compuestos de Efecto Invernadero
(RENL)”.

Dicho registro recopila la
Información de las emisiones que tie-
nen todas las empresas y negocios del

Estado de Nuevo León, desde las
pequeñas hasta las más grandes, gene-
radoras de gases de efecto invernadero,
siempre y cuando estén emitiendo
menos de 25 mil toneladas de COI
equivalentes por año.

Verificación de información presen-

tada en el RENC, verificaciones y vali-
daciones de los documentos y datos
presentados para obtener información
de la mejor manera, son parte de las
acciones que realiza la dependencia.

Se trabaja también en la descarboni-
zación del territorio nacional para poder

así cumplir con el compromiso del pro-
grama Race to Zero y llegar al equili-
brio de CO, en 2050.

Para mayores informes, comunicar-
se a los teléfonos 81 2033 2121 o al 81
2033 2103.

Es Nuevo León líder en acciones 
que mitigan el cambio climático

[La intención es reducir las emisiones contaminantes de las empresas.

Se busca prevenir la proliferación de casos de dengue.

Participaron alumnos de prepa, la Técnica Médica y Odontología.

César López                                           

En la búsqueda de facilitar a la

sociedad la correcta disposición de

materiales, y así generar menos

basura, se llevó a cabo la 1ª

Jornada de Reciclaje UANL.

Hacia una economía circular, de la

que lograron recabar más de 4 mil

kilogramos de materiales.

El Centro de Investigación para

el Desarrollo Sustentable de la

UANL fue sede del centro de aco-

pio para dependencias de la

Universidad, empresas y público

general, en el que se recibió PET,

papel, cartón, entre otros materia-

les, para convertirlos en materia

prima de industrias y así reducir la

generación de basura.

Esta jornada fungió como un

proyecto piloto para la

Universidad pues se buscaba anali-

zar cómo respondería la sociedad

ante campañas de reciclaje, para

así establecer las bases para crear

nuevos proyectos, de una escala

mayor y que permitan la recepción

de cantidades más grandes de resi-

duos, pues se contaría con el apoyo

de un financiamiento externo para

lograrlo.

“Este año la Secretaría de

Sustentabilidad de la UANL reci-

bió financiamiento, por lo que se

realizó este proyecto piloto para

tratar de ver de qué tamaño se

puede hacer la jornada el próximo

año, ahora que ya tenemos el

financiamiento para mover mate-

rial, para los centros de acopio,

para hacer todo lo que sea necesa-

rio”. Dijo Sergio Fernández

Delgadillo, Titular de la Secretaría

de Sustentabilidad UANL

Durante la jornada, la recepción

y organización de materiales estu-

vo a cargo de integrantes de la

Facultad de Odontología, la

Escuela y Preparatoria Técnica

Médica y las preparatorias 2, 8 y

16.  

Emprenden descacharrización
y fumigación permanente

Recolectan más de cuatro
toneladas de residuos 

Ignacio González Bañuelos                    

Porque son “mucho más que los

de la basura”, la empresa Red

Ambiental, enfocada a la recolec-

ción de residuos, ha emprendido

diferentes campañas ambientales en

Nuevo León enfocadas en hacer

conciencia pro ambiental, especial-

mente en la niñez.

A través de Detectives

Ambientales, Pintando un mundo

mejor y RedForestando, llegan a las

comunidades y escuelas con accio-

nes sustentables,

A través de “Detectives

Ambientales” va a las escuelas bus-

cando concientizar a niños de nivel

primaria sobre el correcto manejo y

disposición de los residuos. 

También, sensibiliza sobre la

importancia del cuidado y protec-

ción del medio ambiente a través de

sesiones presenciales y virtuales en

planteles educativos.

Desde el 2015 a la fecha, cuando

nació el programa, se han capacita-

do a 52 mil 528 niños capacitados,

llegando a 875 planteles escolares.

Durante las últimas semanas se

llegó con esta acción a 550 alumnos

de la escuela Vicente Guerrero, en

San Nicolás, quienes fueron capaci-

tados en el programa Héroes y

Detectives Ambientales; además se

premió a los ganadores del concurso

de dibujo “Pintando un mundo

mejor 

De igual modo esta semana el

personal de Red Ambiental estuvo

en la Escuela Primaria Dr. Eduardo

Aguirre Pequeño T.M. en Santa

Catarina donde se entregaron los

premios a 6 alumnos ganadores del

concurso, que es otra de las acciones

que buscan inspirar a los menores a

trabajar por un mejor medio

ambiente.

También en Santa Catarina

emprendieron una jornada de

RedForestando en la colonia

“Senderos” en Santa Catarina,

donde se donaron y plantaron árbo-

les en colaboración con la asocia-

ción “Regalando Estrellas” y el

Municipio de Santa Catarina, crean-

do un espacio más verde y amigable

para los niños de la colonia. 

Generan conciencia ambiental en la niñez de la entidad

Más de 52 mil niños capacitados en acciones a favor del medio
ambiente.



En apoyo a los afectados
por la tormenta tropical
“Alberto”; la Secretaría de
Salud en el Estado entregó
kits de primeros auxilios y
despensas.

De gira por la entidad,
Alma Rosa Marroquín Esca-
milla, titular del área, visitó
los hospitales de la entidad
para verificar el status de las
instalaciones.

Estuvo el Hospital General
de Galeana y los Centros de
Salud de Galeana y Sandia El
Grande.

Hasta el momento, resaltó,
operan con normalidad.

“Hicimos un recuento de
las afectaciones que dejó la
tormenta en la infraestructura

y vamos a repararlas a la bre-
vedad posible”, expuso.

“Además, se entregaron
kits de primeros auxilios y
despensas a los pacientes de
las unidades y también a las
agentes voluntarias, que son

pieza fundamental para llevar
a la población los mensajes y
campañas preventivas”.

Adicionalmente acudió a
los Centros de Salud La
Trinidad y Soledad, en
Aramberri.

Marroquín Escamilla llamó
a la población a cuidar a sus
mascotas y evitar que anden
en las calles ya que podrían
contraer enfermedades.
(CLG)

Para ofrecer mejor atención
a derechohabientes y benefi-
ciarios de Pensión para el
Bienestar de las Personas
Adultas Mayores y Pensión
para el Bienestar de Niñas y
Niños, Hijos de Madres
Trabajadoras, se incorporan al
operativo de dispersión ban-
caria los días sábados, para
agilizar la entrega.  

Ariadna Montiel Reyes,
secretaria de Bienestar
explicó que, de acuerdo con el
calendario establecido, este
sábado 6 de julio corresponde
a quienes su primer apellido
inicia con la letra G y el sába-
do 13 de julio a las letras N,
Ñ, O, P, Q.  

La funcionaria federal des-
tacó que se trata de la disper-
sión bancaria de manera
directa y sin intermediarios
correspondiente al bimestre
julio-agosto a través de la tar-
jeta del Banco del Bienestar,
por lo que su pago se encuen-
tra garantizado, y no es nece-
sario acudir antes de la fecha
programada. 

Montiel Reyes manifestó
que la dispersión bancaria ini-
ció el 1° de julio y concluirá
el 19 del mismo mes, a través
de la cual se dispersan recur-
sos a 13.9 millones de perso-
nas que reciben Pensiones y
Programas de Bienestar. 

Asimismo, recordó que las
personas adultas mayores
reciben seis mil pesos; perso-
nas con discapacidad, tres mil
100 pesos; y niñas y niños,

hijos de madres trabajadoras,
mil 600 pesos. 

Cabe destacar, que con la
tarjeta, derechohabientes y
beneficiarios pueden realizar
compras en establecimientos
o puntos de venta con termi-
nal bancaria, así como retirar
en ventanillas y cajeros de
sucursales del Banco del
Bienestar sin cobro de comi-
siones. 

Para conocer el calendario
de pago y saber cuándo estará
tu depósito, consulta con
CURP en mano la página ofi-
cial de la Secretaría de
Bienestar: gob.mx/bienestar o
llama al número telefónico de
la Línea de Bienestar 800-
639-42-64; La ubicación de
sucursales del Banco del
Bienestar puede consultarse
en: ubicatubancodelbienes-
tar.bienestar.gob.mx 

(ATT)

Al realizar un nuevo sobrevue-
lo, el gobernador Samuel García
Sepúlveda reportó ayer “presas
llenas”.

En espera de las lluvias que
podría traer a Nuevo León la tor-
menta tropical “Beryl”, el manda-
tario estatal supervisó el nivel de
los embalses.

“Presas llenas, que felicidad”,
compartió en sus redes sociales.

“Hoy sobrevolamos las presas
de Nuevo León para monitorear
sus niveles. Se estima que con las
lluvias de Beryl queden todas al
100%”.

“Beryl se desvió a Houston, así
que no habrá huracán en Nuevo
León, solo lluvias”, puntualizó.

El primer punto a visitar fue la
Presa La Boca, a un 95.32 por
ciento de su capacidad.

Según cifras de la Comisión
Nacional del Agua, al corte de
este sábado contaba con 33.361
millones de metros cúbicos.

Tras mostrar el Rio San Juan,
se dirigió a la Presa El Cuchillo
que, con un almacenamiento de
953.463 millones de metros cúbi-
cos, reporta un 84.90 por ciento.

“Cuál Isla del Padre? Ya anda
la raza pescando y sin tiburo-
nes…”, resaltó.

“Muy buena lobina y pesca en
Cuchillo, déjense venir en vaca-
ciones”.

Posteriormente avanzó a la
presa Libertad, a la cual le
meterán turbo para concluir este
mes de agosto, para finalizar en
Cerro Prieto.

(CLG)

Como “perverso y triste” cali-
ficó Mauricio Fernández Garza,
alcalde electo de San Pedro Garza
García, la aprobación de modifica-
ciones a los lineamientos de cons-
trucción de Desarrollo Urbano en
el Casco Histórico.

El alcalde electo dio a conocer
que está en contra del proyecto del
edil sampetrino, Miguel Treviño
de Hoyos de incrementar la densi-
dad del casco urbano, ya que con-
sidera que no se están respetando
los orígenes de pueblo y tradición
de la zona centro del municipio.

“Lo que pretenden son, mucho
lo que está en la plaza, alrededor
de la plaza, se puede duplicar la
densidad, o sea si hay dos pisos se
pueden ir a cuatro pisos, hay un
segundo perímetro que sería por
cuatro, ¿Qué significa esto?, pues
que se acabó el casco, no están res-
petando ni su origen ni la calidad
de pueblito”, puntualizó.

El cuatro veces alcalde de San
Pedro Garza García manifestó que
se debería de promover la zona
como un área cultural de esparci-
miento para los habitantes del
municipio.

Aunado a ello consideró que es

una falta de respeto y una “trai-
ción” a los vecinos que han radica-
do por décadas en este sector de la
ciudad.

“La realidad, lo que deberían de
promover ahí es algo más cultural,
más de esparcimiento, más de con-
vivencia, es una verdadera falta de
respeto, es una traición, a los que
ahí han vivido tantos años.”

El alcalde electo añadió que
con las modificaciones se busca
realizar a dos meses de concluir la
administración municipal actual, y
lanzó un llamado a la ciudadanía a

acudir al cabildo a mostrar su
inconformidad sobre el proyecto.

“Que voracidad de los desarro-
lladores que estén impulsando un
proyecto tan perverso, tan triste,
que estén pretendiendo darle en la
torre a un área tan icónica, tan
histórica, como lo es el casco urba-
no de San Pedro Garza García”.

“Y haciéndolo dos meses antes
de salir, no se vale, todos hay que
repelar, y si hay junta el martes hay
que ir todos al cabildo a repelarle a
esa bola de gente que está ahí sen-
tada”, puntualizó. (ATT)

La funcionaria estatal visitó las instalaciones médicas en Galeana, constatando que tras el
embate de la tormenta, todo opera con normalidad.

Se busca atender a un mayor número de personas.

Reporta Samuel
‘presas llenas’

Califica Mauricio de ‘perversos’ nuevos 
lineamientos para el Casco Urbano

Se dijo en contra de incrementar la densidad del centro del munici-
pio.
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Entrega Secretaría de Salud apoyos 
a afectados por Tormenta ‘Alberto’

Amplía Bienestar atención

El gobernador sobrevoló los embalses que abastecen de agua
al estado.

Como parte del proceso de
reubicación de familias vulne-
rables; Martha Herrera
González, Secretaria de
Igualdad e Inclusión en el
Estado, supervisó ayer la cons-
trucción de 10 primeras casas
de emergencia, en el municipio
de Escobedo.

La funcionaria estatal visitó
al predio ubicado en el fraccio-
namiento Hacienda San
Miguel, el cual  cuenta con
todos los servicios básicos para
cubrir sus necesidades.

Aquí, dijo, los beneficiarios
podrán comenzar a construir su
nuevo hogar.

“Se supervisó la construc-
ción de las primeras 10 vivien-
das de emergencia que, en con-
junto con TECHO México, se
levantarán en el municipio de
Escobedo para reubicar a fami-
lias vulnerables o que hayan
perdido su casa”, resaltó.

“Desde la Secretaria de
Igualdad e Inclusión seguire-

mos trabajando de manera coor-
dinada para beneficiar a las per-
sonas más vulnerables”.

En conjunto con Fomerrey,
el Instituto de la Vivienda
Nuevo León y Limpia León, la
Secretaría de Igualdad e
Inclusión en el Estado se unió al
voluntariado de TECHO para la
habilitación de estas viviendas.

A la par, personal del área
continuó recorridos de atención
y seguimiento por colonias y
comunidades del estado.  

En García, Guadalupe y
Escobedo, recorrieron colonias

entregando ayuda humanitaria
y agua, mientras que en el
municipio de Santa Catarina,
llevaron una pipa al Centro
Comunitario Lomas de la Fama
para abastecer a los vecinos y
en la zona de La Huasteca,
donde continuaron con el levan-
tamiento de necesidades de la
población.

Además de distribuir víveres
en las comunidades de El
Salitre, Los Difuntos y Bajada
del Carretón, en Zaragoza.

(CLG)

Supervisa
‘casas de

emergencia’

Forma parte del proyecto para reubicar a familias vulnerables.

Recorren zona

sur del estado

distribuyendo

despensas y kits

de primeros 

auxilios

Este fin de semana.
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José Ramón Rodríguez                

Un hombre fue ejecutado a
balazos cuando se encontraba a
bordo de su camioneta, por un pis-
tolero que se presume bajó de un
auto y le disparó en varias ocasio-
nes, en calles de la Colonia
Carmen Serdán, en Monterrey.

El reporte de detonaciones de
arma de fuego, generó la rápida
movilización de los cuerpos de
auxilio, emergencia y de seguridad,
quienes se trasladaron al sector
para auxiliar a la víctima y dar ini-
cio a las investigaciones.

Hasta el lugar arribaron casi de
forma inmediata paramédicos de la
Cruz Roja, para brindar los prime-
ros auxilios a la víctima, sin embar-
go, solamente confirmaron que ya
había fallecido. 

En el sitio y a bordo de una
camioneta quedó el cuerpo de un
hombre de al menos unos 38 años
de edad, quien  presentaba disparos
de arma de fuego en su cuerpo, en
abdomen y el rostro.  

La agresión armada se registró
al filo de las 19:30 horas y sucedió
en el cruce de la calle Prolongación
Azteca y Calle 13, en la referida
colonia ubicada en Monterrey.

El ahora occiso fue descrito
como una persona de complexión
delgada, ojos café oscuro, tez
morena, altura de un metro con 70
centímetros aproximadamente y
cabello negro lacio corto.

La información proporcionada
indica que la víctima mortal vestía
una playera en color rosa y un short
de mezclilla, como seña particular

se dijo que traía plasmados tatuajes
en uno de sus brazos.

Al arribo de las autoridades de
seguridad e investigación se proce-
dió de inmediato al resguardo del
perímetro para dar inicio a las pri-
meras investigaciones.

Asimismo trascendió, que apa-
rentemente la víctima mortal era
comerciante y vivía en el sector, su

cuerpo quedó a bordo de una
camioneta Cheroke en color negro.

Según las primeras investiga-
ciones, presuntamente al lugar
llegó un vehículo sedán del cual
descendió un hombre armado y en
ese momento disparó en varias
ocasiones contra la víctima, para
inmediatamente después darse
rápidamente a la fuga.

Sergio Luis Castillo                                      

Después de escapar de
varios atentados, un hombre
fue ejecutado en el interior de
su domicilio en la Colonia
Constituyentes de Querétaro,
en San Nicolás.

El ahora occiso contaba
con un negro historial delicti-
vo, especialmente por la
venta de sustancias prohibi-
das.

Los hechos fueron reporta-
dos durante los primeros
minutos de este sábado, en la
calle Los Trabajadores de
Nuevo León, en el Cuarto
sector de la mencionada colo-
nia. 

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado
por las autoridades, indican-
do que era conocido en el
bajo mundo con el seudónimo
de "El Kespi", quien tenía su
domicilio en esta zona de San
Nicolás.

Los vecinos mencionaron
que tenían conocimiento que
esta persona se dedicaba a la
venta de sustancias prohibi-
das.

Indicando que en días
pasados ya habían atacado a
balazos la mencionada
vivienda.

De los presuntos agresores

sólo trascendió, que se trata-
ba de dos hombres quienes
viajaban en un vehículo oscu-
ro y en el que se dieron a la
fuga.

Indicaron que el afectado
estaba por salir de su vivien-
da, cuando llegaron los pisto-
leros y lo empujaron hacia el
interior.

Segundos después le pro-
pinaron ocho disparos de
arma de fuego, dejándolo en
medio de un charco de san-
gre.

Los vecinos del sector
reportaron al C- 4 que se
escucharon detonaciones de
arma de fuego, llegando de
inmediato una unidad de
seguridad pública que estaba
cerca del sector.

Al llegar, los policías
pidieron la presencia de
paramédicos de Emergencia
San Nicolás, quienes al llegar
revisaron al joven y se perca-
taron que ya no contaba con
signos de vida.

Elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones así
como del Instituto de
Criminalística y Servicios
periciales de la Fiscalía de
Justicia llegaron hasta el
lugar para iniciar las indaga-
torias de esta ejecución.

La víctima, un masculino de alrededor de 38 años de edad, presentaba disparos de arma de
fuego en abdomen y rostro.

Sergio Luis Castillo                        

Un oficial de Fuerza Civil que
resultó herido durante un enfren-
tamiento a balazos en García,
murió ayer en el centro hospitala-
rio al que fue trasladado para su
atención médica.

Durante el cruce de fuego
armado, un presunto delincuente
también resultó herido y fue dete-
nido junto con una mujer por ser
presuntamente integrantes de un
grupo del crimen organizado. 

Los hechos se registraron el
pasado lunes, cuando el uniforma-
do fue alcanzado por las balas de
los sicarios, desafortunadamente
este sábado perdió la batalla.

Por estos hechos hay dos sos-
pechosos detenidos.

El policía caído fue identifica-
do como Ammed López
Hernández, de 41 años.

El anuncio se realizó a un día
que se le hizo una guardia de
honor a otro policía de Escobedo,
quien también fue abatido.

El oficial López Hernández,
fue herido el día 1 de julio, cuan-
do participó en un operativo poli-
ciaco en el municipio de García.

El policía estatal resultó herido

durante un enfrentamiento a bala-
zos en la Colonia Mitras
Bicentenario, en García, cuando
realizaban un operativo para cap-
turar a los integrantes de una celu-
lar criminal.

En el operativo participaron
elementos de Fuerza Civil en con-
junto con la Agencia Estatal de
Investigaciones, Ejército y
Guardia Nacional

Al toparse con los sospechosos
se desató una balacera que dejó
herido al uniformado y uno de los
presuntos delincuentes, quien fue
detenido.

Junto con él fue capturada otra
mujer, señalada por la autoridad
también como integrante de un
grupo delictivo. 

De dicho evento se logró la
detención de: Edson “N”, de 26; y
Debanie “N”, de 23 años. 

En el intercambio de proyecti-
les el hombre resultó lesionado,
por lo que también fue llevado a
un nosocomio para recibir las
atenciones correspondientes. 

A los ahora investigados ya los
buscaban las autoridades, por su
presunta participación en diversos
homicidios en el municipio de
García.

El elemento perdió la vida mientras era llevado al hospital.

Sergio Luis Castillo                                 

Hombres armados atacaron a
balazos un punto de venta de sus-
tancia prohibidas, ubicado en
Juárez, donde asesinaron a un
hombre de cinco balazos.

Las autoridades mencionaron
que el afectado fue levantado con
algunos signos de vida, pero falle-
ció horas después mientras que era
intervenido quirúrgicamente.

Los hechos ocasionaron la rápi-
da movilización de las corporacio-
nes policiacas, pero desafortunada-
mente los sicarios huyeron.

Los hechos se registraron esta
madrugada en un domicilio ubica-
do en la calle Ébano número 72, de
la Colonia Los Encinos.

La víctima fue identificada

como Raúl Briones Ríos, de 52
años, quien presuntamente se dedi-
caba a la venta de drogas.

Vecinos del lugar mencionaron,
que hasta la vivienda del afectado
llegó una camioneta tipo
Cherokee, de la cual descendieron
cuatro personas armadas.

Dos de ellos ingresaron a la
vivienda, en donde detonaron sus
armas contra la víctima.

El ataque apenas duró un minu-
to y los pistoleros rápidamente
emprendieron la huida.

Hasta el sitio llegaron elemen-
tos de la Policía preventiva de
Juárez, quienes respondieron al lla-
mado de los vecinos.

Los uniformados pidieron la
presencia de paramédicos, quienes
trasladaron al herido al Hospital

General de Juárez.
De acuerdo con el reporte de los

policías, el lesionado presentaba
cinco heridas visibles producidas
por proyectiles de arma de fuego
en su cuerpo, una en el tórax, otra
en el hombro izquierdo, en la pier-

na derecha, en la región dorsal y
otra en la región lumbar.

Elementos de la Agencia Estatal
de Investigaciones se trasladaron al
lugar de los hechos, en donde ini-
ciaron las pesquisas para dar con
los responsables.

Sergio Luis Castillo                           

La violencia no para en el
municipio de Juárez, ahora fue en
la Colonia Haciendas de Villa
Juárez, en donde hombres arma-
dos atacaron a balazos a dos per-
sonas, entre ellos un menor de
edad.

Los afectados recibieron
varios impactos de arma de fuego
producidas por fusiles de asalto,
por lo que su estado de salud es
considerado como de pronóstico
reservado.

La agresión se perpetró en la
calle Olmo, en el domicilio mar-
cado con el número 503.

Las víctimas fueron identifica-
das como, Alex, de 17 años, con
domicilio en la Colonia Hacienda

Villa de Juárez.
Se indicó que esta persona pre-

sentaba tres heridas por arma de
fuego, una en el brazo izquierdo,

otra en el fémur y una más en la
espalda.

Mientras que el segundo lesio-
nado fue identificado como César

Alejandro de León Gámez, de 40
años de edad, quien presentaba
también tres lesiones por arma de
fuego, dos en ambos brazos y uno
en la pierna.

Hasta el lugar se dio el arribo
de paramédicos del municipio de
Juárez, quienes de forma inme-
diata trasladaron a los dos heridos
a un hospital de la localidad para
ser atendidos.

Se desconoce el paradero de
los responsables y el móvil, pero
todo parece indicar que está rela-
cionado con la venta de drogas.

El caso quedó en manos de la
Agencia Estatal de
Investigaciones, quienes ya inda-
gan los hechos para tratar de iden-
tificar y detener a los presuntos
responsables.

Abren fuego contra hombre y menor en Juárez

La víctima fue levantada con vida del sitio del ataque, pero
murió en el quirófano.

Su estado de salud es de pronóstico reservado.

Ya había escapado a varios atentados.

Muere Policía de Fuerza Civil
tras enfrentamiento en García

Ejecutan a un hombre a bordo
de su camioneta en Monterrey

Lo aniquilan pistoleros 
dentro de su casa

Ultiman a narcodistribuidor

José Ramón Rodríguez                   

En cumplimiento a mandatos
judiciales, cinco presuntos
homicidas fueron detenidos
mediante órdenes de aprehen-
sión que les fueron ejecutadas
por elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones.

En un primer caso los agen-
tes investigadores detuvieron a,
Erick Ger, Salvador, ambos de
18 años, y Eduardo Rolando, de
30, por el delito de homicidio
calificado.

Dentro de las investigacio-
nes se estableció, que los pre-
suntos asesinos participaron en
el crimen de un hombre identi-
ficado como, Goham Alberto.

Dicho crimen se cometió el
pasado 9 de mayo del año en

curso, en un domicilio que se
localiza en la Colonia San
Bernabé, al norte del municipio
de Monterrey.

Por los delitos de homicidio
calificado y homicidio califica-
do en grado de tentativa, agen-
tes ministeriales del área de
aprehensiones de la AEI ejecu-
taron orden de aprehensión en
contra de Ángel Yahir, de 19
años de edad.

El detenido es considerado
presunto responsable en el
homicidio de Christian Isaac,
cometido el pasado día 20 de
mayo de este 2024 en un domi-
cilio de la Colonia Colinas dl
Aeropuerto, en Pesquería.

A poco más de un año de que
asesinara a un hombre adentro
de la casa de éste, un presunto

asesino fue detenido mediante
orden de aprehensión por ele-
mentos de la Agencia Estatal de
Investigaciones.

El asesinato en el que murió
Juan Carlos, de 24 años, suce-
dió el día 25 de mayo del 2023,
en un domicilio ubicado en la
Colonia Valle de Santa María,
en el municipio de Pesquería.

Las investigaciones arroja-
ron que dicho día, el ahora dete-

nido llegó a la casa de la vícti-
ma, entró a la misma y le dis-
paró varias ocasiones, pro-
pinándole heridas en cabeza y
tórax, para luego darse a la
fuga.

Los cinco presuntos homici-
das fueron internados en el
Centro de Insercción Social
número 1, en el municipio de
Apodaca.

Detienen a cinco 
presuntos homicidas

Los cinco fueron internados en el Cereso de Apodaca.
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Hasta 72, sólo 31 regios habían

competido en unos Juegos

Olímpicos representando a

México, generando poca expecta-

tiva en cuanto a los resultados

obtenidos.

El deporte de Nuevo León más

representativo hasta entonces era

el de tiro, en 12 competencias,

aunque cabe destacar qyue José

Reyes habría acudido en cuatro

ocasiones a Juegos Olímpicos en

Londres 48, Helsinki 52, Roma 60

y Tokio 64.

Pero ningún deportista mexi-

cano había logrado alcanzar el

podio en unos Juegos Olímpicos,

hasta que llegó Montreal 1976.

En esta olimpiada participan 6

mil 28 atletas (5 mil 781 hombres y

mil 247 mujeres) de 92 países, que

compiten en 198 eventos.  

México compitió con 97

deportistas en 17 deportes, aban-

derados por Teresa Díaz Sandi.

Y de ellos, cuatro eran regios:

Raúl González Rodríguez, que iba

a sus segundos juegos olímpicos

(ya había competido en Montreal

1972), Luis Rosendo Ramos en

ciclismo, Manuel Sáenz en bas-

quetbol, y Danieol Bautista Rocha,

también en atletismo.

México obtuvo dos medallas en

los juegos canadienses, la de plata

de Juan Paredes en peso pluma

de box, y la de oro, de Daniel

Bautista, en los 20 kilómetro de

marcha.

De esta manera, Nuevo León

alzaba la mano en unos Juegos

Olímpicos no sólo para competir,

sino también para ganar, y ganar

oro.

En cuanto a la Olimpiada,

Sandra Henderson y Stéphane

Préfontaine, dos atletas de 15 y 16

años respectivamente, encienden

la llama olímpica. 

Algunas delegaciones

africanas solicitan la exclusión de

Nueva Zelanda porque su selec-

cionado de rugby había jugado

contra Sudáfrica, país excluido del

COI por su política racista. 

El COI rechaza el pedido y, en

consecuencia, 24 países africanos

se retiran de la competencia. 

Por primera vez las mujeres

participan en basquetbol, remo y

handball. La gimnasta rumana

Nadia Comaneci, de 14 años,

obtiene el primer 10 de la historia

en barras asimétricas. 

Luego recibe esa nota seis

veces más para hacerse acreedo-

ra de tres medallas de oro, una de

plata y una de bronce y convertirse

en un hito de su deporte. 

El también gimnasta japonés

Shun Fujimoto se quiebra una

pierna mientras realiza su rutina de

ejercicios de piso, guarda su lesión

en secreto y sigue compitiendo

porque su equipo mantiene una

cerrada lucha con los soviéticos

por el oro. 

Por el resultado de su sacrificio,

Japón logra el título en la compe-

tencia por equipos. 

La polaca Irena Szewinska

(400 metros) logra su séptima

medalla en cinco pruebas difer-

entes. 

Alemania Oriental gana 11 de

las 13 pruebas en natación

femenina.

El atleta cubano Alberto

Juantorena es el primero en ganar

los 400 y 800 metros. El húngaro

Miklos Németh triunfa en lanza-

miento de jabalina. Su padre, Imre,

también había logrado similar vic-

toria obteniendo el honor en lanza-

miento de martillo en Londres 48. 

El finlandés Lasse Viren vence

en los 5 mil y 10 mil metros por

segunda vez consecutiva. Sin

embargo, en su primera carrera de

maratón terminó quinto y no pudo

emular a Emil Zatopek. 

Daniel Bautista,
primer oro regio

19

Daniel Bautista.

Alberto Cantú                                                

Tigres venció 1-0 en casa al cuadro del

Necaxa fue en la jornada uno del Torneo

Apertura 2024, en lo que fue el debut del

técnico Veljko Paunovic como estratega

de Tigres en el estadio Universitario.

Con un gol de André Pierre Gignac en

la primera parte y por la vía del penal, los

felinos derrotaron a los Rayos y con ello

sumaron sus primeros tres puntos en el

presente campeonato mexicano.

Tigres inició mejor con un centro de

Jesús Angulo que cabeceó Francisco

Sebastián Córdova para que el balón se

marchara desviado.

Sin mucha claridad al frente pero sí

con mucha insistencia, Tigres encontró el

gol al minuto 18 cuando Francisco

Sebastián Córdova fue fauleado en el área

chica por Alejandro Mayorga, lo cual

cambió por gol de penal el francés André

Pierre Gignac.

Los Rayos buscaron el empate con un

tiro débil de Cambindo que controló

Carlos Felipe Rodríguez, aunque los feli-

nos después respondían con un tiro en el

área grande de Córdova que por poco es

gol, pero el esférico se marchó a tiro de

esquina por un desvío de un defensa.

Si bien Tigres tenía la mayoría de pos-

esión del balón, Necaxa cerró mejor la

primera parte con un error en la zona

defensiva de Diego Reyes que en el área

chica fue aprovechado por Palavecino

para rematar a gol, aunque ahí apareció

con una buena atajada el cancerbero

Carlos Felipe Rodríguez.

Posteriormente a esto, pero en la

segunda parte, Tigres tuvo la primera

jugada de peligro con un remate desde

fuera del área de Córdova que atajó el

portero Unsain de Necaxa, portero que

minutos después tuvo otra buena inter-

vención a un tiro de Javier Aquino.

Pese a que Tigres contaba con la ven-

taja y Necaxa era el necesitado, los Rayos

tampoco tenían mucha generación al

frente y el portero Carlos Felipe

Rodríguez no se empleó a fondo en los

primeros 19 minutos del segundo tiempo

e incluso Diego Reyes en un tiro de

esquina abanicó un balón que se quedó

cerca de rematar, lo cual en el rebote fue

aprovechado por Marcelo Flores para

tirar a gol, pero un desvío mandó el balón

a otro de esquina.  

Con el paso de los minutos, el técnico

Veljko Paunovic hizo cambios y entró un

Marcelo Flores que con un tiro desde

fuera del área estuvo cerca de marcar el 2-

0, pero ahí vino una atajada del portero de

los Rayos, aunque de igual forma Necaxa

intentaba responder con un tibio remate

de cabeza de Cambindo que se fue desvi-

ado.

Los felinos buscaban el 2-0 que les

diera la calma en el juego y Nico Ibáñez

cerca del área chica remataba con poten-

cia para mandar el balón por encima del

travesaño, a lo que respondió Necaxa con

un cabezazo en un tiro de esquina de Alan

Montes que conservó Carlos Felipe, ter-

minando así el duelo.

Tras esta situación, ahora los Tigres

volverán a la actividad en la temporada

regular del presente campeonato mexi-

cano cuando el próximo viernes enfrenten

como visitantes al conjunto del Atlas, lo

cual será en el estadio Jalisco.

Alberto Cantú                                                      

Uruguay igualó 0-0 con Brasil en el

tiempo regular, pero en penales lo ven-

ció 4-2 para así meterse a las semifi-

nales de la Copa América.

Si bien Brasil intentaba generar peli-

gro con algunas acciones individuales,

la ausencia de Vinicius por suspensión

les afectaba ya que no tenían mucha

claridad en el arco del rival.

De hecho, Uruguay cerró mejor la

primera mitad con un cabezazo errado

de Darwin Nuñez, donde el esférico se

marchó desviado del arco.

Los charrúas iniciaron mejor la

segunda parte con un remate lejano y

de volea de Federico Valverde que

logró recepcionar el portero Alison

Becker.

Uruguay empezó a jugar con uno

menos desde el minuto 74 luego de la

expulsión de Nahitan Nandez por una

falta imprudente, aunque después

respondía Brasil con un remate potente

de Endrick que rechazó el guardameta

Rochet.

Al final, Uruguay y Brasil se

fueron a penales, en donde los char-

rúas fueron más certeros y se califi-

caron a las semifinales, jugando ahí

frente a Colombia.

COLOMBIA EL ÚLTIMO SEMIFINALISTA
Colombia goleó 5-0 a Panamá y con

ello completó las semifinales de la

Copa América.

El conjunto sudamericano no batalló

en lo absoluto para vencer a los

canaleros, a los cuales derrotaron con

los goles de John Córdoba, James

Rodríguez, Luis Díaz, Richard Ríos

Montoya y Miguel Borja.

Córdoba generó el 1-0 al minuto

ocho cuando James Rodríguez le

mandó un centro para que el primer

rematara de cabeza luego de un tiro de

esquina y así anotó el primero.

Más tarde, al 15’ de acción, James

Rodríguez se hizo del 2-0 con un gol de

penal, mientras que Luis Díaz aportó el

3-0 en el minuto 41 cuando aprovechó el

descuido de la zaga que lo dejó solo en

el área, luego de una jugada de James

Rodríguez para definir con facilidad y

mandar el esférico al fondo de las redes.

Al minuto 70, Richard Ríos

Montoya generó el 4-0 cuando con un

remate potente desde la frontal del área

pudo rematar con facilidad y se hizo de

uno más para Colombia.

Ya el 5-0 y último del conjunto

colombiano pudo llegar al minuto 94 y

por la vía del penal, siendo este de

Miguel Borja.

Alberto Cantú                                           

Los Rayados iniciarán esta noche

su aventura en el Torneo Apertura

2024 cuando enfrenten a los Tuzos del

Pachuca, en duelo perteneciente a la

jornada uno que iniciará en punto de

las 19:00 horas. 

En el prácticamente último partido

de la fecha inicial, Rayados intentará

iniciar su camino en el campeonato

con una victoria para desde ya ubi-

carse en los primeros lugares de la

tabla de posiciones. 

Rayados tal vez sea el equipo más

presionado a ser campeón de la Liga

MX por el tamaño de inversión que

hace semestre a semestre. 

El conjunto regio buscará con-

seguir el título de Liga MX en diciem-

bre próximo para no llegar a cinco

años de sequía y sin levantar el

campeonato en el futbol nacional,

pero previo a eso tendrán que tener

una buena temporada regular y acced-

er en un gran sitio a la Liguilla para en

ella buscar la tan anhelada sexta estrel-

la. 

Enfrenten van a tener durante esta

noche al siempre competitivo

Pachuca, conjunto que fue el monarca

de la Copa de Campeones de la

Concacaf el pasado primero de junio,

mientras que en la pasada Liguilla se

quedaron a un minuto de eliminar al

América. 

Una ventaja para los albiazules es

que los Tuzos no cuentan con su

goleador Salomón Rondón, quien

hasta ayer disputaba el pase a las semi-

finales con su selección de Colombia

en la Copa América.

Esteban Andrada, Erick Aguirre,

Stefan Medina, Sebastián Vegas,

Alessandro Tagle, Jorge Rodríguez,

Sergio Canales, Jesús Manuel Corona,

Maxi Meza, Roberto De la Rosa y

Germán Berterame será el equipo titu-

lar en Rayados. 

Alberto Cantú                                                

Inglaterra igualó 1-1 con Suiza en el

lapso regular y en los tiempos extras, pero

en penales vencieron 5-3 a su rival y con

ello se metieron a las semifinales de la

Eurocopa de las Naciones que se desarrolla

en Alemania, donde enfrentarán a Holanda. 

Inglaterra fue mejor que Suiza, pero les

faltó contundencia para adelantarse en el

marcador. 

Primero el propio Granit Shaka pudo

cortar un avance de Koobe Maino para que

el balón finalmente se fuera a tiro de

esquina. 

El 1-0 de Suiza llegó al minuto 75’,

cuando alcanzó a empujar un balón que

puso Dan Ndoye desde la derecha al borde

interior del área.

Sin embargo, Inglaterra encontró el 1-1

al 80’ de acción cuando Bukayo Saka anotó

el empate con un zurdazo que venció al can-

cerbero suizo, forzando en esos momentos

los tiempos extras. 

Inglaterra empezó mejor en el primer

tiempo extra con una gran atajada de Yan

Sommer a un tiro del británico Declan Rice,

aunque ya en el complemento no hubo

grandes emociones y todo se definió en

penales ya que antes de eso vino una gran

atajada de Jordan Pickford a un tiro de Zeki

Amdouni. 

Por Inglaterra anotaron Palmer,

Bellingham, Saka, Toney y Alexander

Arnold, mientras que por Suiza únicamente

falló Akanji a una atajada de Pickford, sien-

do este último clave para que los ingleses

avanzaran de ronda. 

HOLANDA, SU RIVAL
Holanda remontó a Turquía en el tiempo

regular y con un triunfo de 2-1 se metieron

a las semifinales de la Eurocopa de las

Naciones. 

Holanda inició mejor con un remate

desviado de Memphis Depay y dos más del

propio Denzel Dumfires o Xavi Simmons,

aunque ya después respondía Turquía con

tiros de Bardakcı y Arda Güler. 

Sin embargo, el 1-0 de Turquía pudo lle-

gar en el minuto 35 cuando Arda Güler

mandó un centro al área grande para Samet

Akaydin, futbolista que con un testarazo

mandó el balón al fondo de las redes. 

Los turcos seguían siendo peligrosos con

un tiro de Kenan Yıldız que atajó de gran

manera el portero Bart Verbruggen, lo que

motivó a una Holanda que puso el empate al

71’ de acción cuando Memphis Depay

mandó un centro al área grande que remató

de cabeza Stefan De Vrij, poniendo así el 1-

1. 

El gol del empate ayudó de más en la

motivación a Países Bajos, quienes se

fueron adelante en el marcador con un gol al

79’ de acción, momento en el que Dumfries

asistió en el área a Cody Gakpo para que

este último mandara el balón al fondo de las

redes, anotando el 2-1. 

Vence Tigres al Necaxa en el
arranque del torneo Apertura 2024

Debut triunfal

¡Uruguay eliminó a Brasil!

Listas las semifinales en la Euro
Inglaterra elimina a Suiza y Holanda 
a Turquía para completar esta ronda

Rayados, con
nuevos bríos
Debuta hoy ante

Pachuca en el
Apertura 2024

4-2

5-0

EN PENALES

Las semifinales Argentina Colombia                   Uruguay-Canadá

5-3

2-1

EN PENALES

1-0

Tigres inició con el pie derecho el campeonato mexicano.
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VEST IDORES

Pese al triunfo ante Necaxa
en la jornada uno del Torneo
Apertura, en Tigres fueron
autocríticos con su fun-
cionamiento de juego y esto fue
iniciando con su técnico Veljko
Paunovic.

El estratega de origen serbio
habló en rueda de prensa tras el
partido y ahí fue autocrítico con
su equipo, el cual apenas venció
por un marcador de 1-0 al
Necaxa.

"Todavía no hemos alcanza-
do nuestra mejor forma, estoy
seguro de que esto llegará”,
aseveró en rueda de prensa.

A su vez, el técnico serbio
valoró el triunfo ante Necaxa
pese a que las formas no fueron
las mejores en el funcionamien-
to de juego.

"Es importante ganar, ganar
siempre y más cuando se tiene
un partido de inicio de una
nueva temporada”, dijo. (AC)

Luego de perder ante Tigres
en la fecha uno del campeona-
to mexicano y en ese juego no
dar su mejor versión futbolísti-
ca, en el cuadro de Necaxa
sienten que tienen mucho que
mejorar en ese sentido.

Ahora Hugo Colace, el
auxiliar técnico del Necaxa,

hizo hincapié de esto cuando
finalizó el partido, lo cual fue
con la siguiente declaración:

"Hoy no estuvimos finos y
nos falló en el último toque,
entonces tenemos que trabajar
mucho para mostrar una mejor
versión futbolística ", dijo.

Por su parte, el auxiliar téc-

nico de los Rayos aceptó que
Tigres fue superior en el
desarrollo de los poco más de
90 minutos de juego.

"Nos costó el partido, el
rival claro que cuenta y la ver-
dad es que nos superaron",
expresó el auxiliar técnico.
(AC)

Necaxa, a trabajar para mejorar

No estamos en nuestra
mejor forma: Paunovic

Tigres venció a los Rayos apenas por un gol.

Los rojiblancos tienen tiempo para enderezar su camino.

APERTURA 2024

Chivas empató 0-0 en casa frente al Toluca,
siendo esto en la fecha uno del Torneo Apertura
2024.

Con ello sumaron un punto en el estadio Akron
de Guadalajara.

CHIVAS 0-0 TOLUCA

J O R N A D A   1

Diablos, qué aburrido

El campeón América debutó en el Torneo Apertura
2024 y lo hicieron con una derrota en contra San Luis 2-
1.

Henry Martín había adelantado a las Águilas del
América con su gol que fue en el minuto cinco, pero
después remontó el local.

Tras la desventaja,
San Luis encontró el 1-
1 con el tanto de Mateo
Klimowicz que ter-
minó siendo al minuto
siete.

Y fue este jugador
el que les dio la victoria
con su gol al 50' de
acción, lo que les bastó
para doblegar al
campeón América.

SAN LUIS 2-1 AMÉRICA

Mal inicio del campeón

Los Pumas de la UNAM arrancarán este
mediodía su participación en el Apertura 2024,
cuando reciban a los Panzas Verdes de León en el
Olímpico México 68.

Ambos equipos tuvieron un Clausura irregular,
por lo que tratarán de empezar con el pie derecho
el nuevo torneo y seguir por ese camino.

El juego será a las 12:00 horas.

PARA HOY

Pumas recibe al León

Cruz Azul arrancó con el pie derecho el Torneo
Apertura 2024 tras vencer 1-0 al Mazatlán , en duelo
que se realizó en el estadio Ciudad de Los Deportes.

Si bien Cruz Azul jugó en inferioridad numérica
tras la expulsión de
Camilo Cándido al
75' de acción, aún así
encontraron el 1-0 al
94' con el tanto de
Gamboa Galarza.

Tras este resultado,
Cruz Azul llegó a tres
puntos para con ello
ubicarse en la parte
alta del campeonato
mexicano, mientras
que Mazatlán no
sumó unidades.

CRUZ AZUL 1-0 MAZATLÁN

Victoria celeste

Ante aproximadamente siete mil afi-
cionados que se dieron cita en el estadio
BBVA, los Rayados del Monterrey pre-
sentaron ayer a sus refuerzos para el
Apertura 2024.

Oliver Torres, Johan Rojas y Roberto
De la Rosa, fueron vitoreados en el esta-
dio rayado, y prometieron entrega y
lucha por la camiseta para lograr todos
los títulos por los que compita el conjun-
to regio. 

“Prometo ambición y dar todo desde
que pise la cancha, quiero exigirme y que
me exijan, voy a hacer todo lo posible
por dar mi mejor versión, no puedo
prometer ganar títulos, pero si brindar mi
mayor esfuerzo para ello… Muchas gra-
cias, que se ilusionen mucho porque
nosotros también lo estamos, que nos
aguanten en los malos momentos porque
los habrá, y arriba el Monterrey”, dijo
Oliver Torres.

Mientras tanto, Johan Rojas prometió
“entrega y la lucha por la camiseta, no
me ahorraré ningún minuto en la cancha,
buscaré conseguir una gran historia en
este club y todo esto me ha cambiado la
vida, entonces esperen el máximo de mí
en cada juego y creo que nosotros
responderemos en la cancha, confíen en
el proceso, tendremos buenos resultados
y Arriba la Pandilla”, expuso el colom-
biano.

“Las palabras deben de sobrar y tenemos
que demostrar en la cancha, verán ahí que
entregaremos todo y arriba el Monterrey”,
declaró en tanto Roberto de la Rosa. 

José Antonio ‘Tato’ Noriega, presi-
dente de Rayados, comentó por su parte
que estos jugadores llegan al cuadro
regio ya que son de calidad comprobada
y también aceptó que vendrán más
refuerzos para el conjunto albiazul en
este mismo verano. 

“Me siento orgulloso, comprometido
y de ahí la importancia de sumar a gente
como ellos, todos ellos son muy
humildes y ellos se enfocaron en el com-
promiso, ellos son gente de calidad, ya
verán lo que pueden entregar, Oliver
jugó en Sevilla, Atlético, Oporto, Johan
trae cosas guardadillas en la bolsa y
Roberto De la Rosa es un goleador, es
dotado técnicamente y no tengo duda de
que ellos y sus compañeros nos darán
alegrías, aunque también debo aceptar
que estamos haciendo las gestiones nece-

sarias para que haya más refuerzos”,
detalló. 

Cabe señalar que tanto Johan Rojas
como Roberto De la Rosa aspiran a tener
este domingo su debut en el conjunto
regio, todo esto al considerar que el
primero irá de suplente en el duelo ante
Pachuca de la jornada uno del campe-
onato mexicano, mientras que el segun-
do será titular. 

Mientras tanto, el debut de Oliver
como jugador de Rayados podría ser
hasta el próximo sábado cuando Rayados
reciba al Cruz Azul en la jornada dos de
la Liga MX, aunque eso dependerá de
que así lo decida el técnico Fernando
Ortiz y que el futbolista supere su lesión
de clavícula, además de que tenga el per-
miso para laborar en México siendo
extranjero. (AC)

Las Rayadas iniciarán este día
la defensa de su título en la Liga
MX Femenil, cuando enfrenten al
Puebla de la Franjas de visitantes
en la jornada uno del Torneo
Apertura 2024 en punto de las
12:00 horas. 

Si bien las albiazules vienen un
poco decaídas por caer frente a
Tigres en la disputa del trofeo por
el Campeón de Campeonas, ese
estatus de ánimo se vuelve a levan-
tar si se toma en cuenta que ellas
son las actuales monarcas de la
Liga MX Femenil y que esa eti-
queta deberán de tener que defend-
erla jornada a jornada en este

semestre. 
Enfrente van a tener este

mediodía a un conjunto camotero
que con 18 puntos en 17 jornadas
estuvo lejos de calificar a la
Liguilla en el Torneo Clausura
2024. 

Por esto y más cosas es que hoy
no debería de haber problema para
que haya una sencilla victoria para
el conjunto albiazul, la cual, de
suceder, les daría el ánimo sufi-
ciente para días después afrontar
con más calma los compromisos
que les vendrán entre la Liga MX
Femenil, la Summercup y la
Concachampions. (AC)

Tigres Femenil hoy su primer par-
tido en el Torneo Apertura 2024, cuan-
do enfrenten al Atlas en la jornada uno
del certamen mexicano en el estadio
Jalisco en punto de las 19:00 horas.  

Las “Amazonas” llegarán a este duelo

con la moral por las nubes, ya que apenas el
lunes pasado se hicieron del título en el
Campeón de Campeonas y ante Rayadas, lo
cual les hace llegar de la mejor forma posi-
ble a este cotejo. 

Por su parte, las rojinegros arriban al

mismo con la necesidad de ganar y
empezar un buen semestre como no fue
para ellas en el Torneo Clausura, donde
con 18 puntos en 17 jornadas estu-
vieron lejos de calificar a la Liguilla.
(AC)

Tigres llega 
motivada tras
haber ganado 
el campeón 
de campeones.

Tigres Femenil debuta hoy ante Atlas 

Presenta Monterrey a sus refuerzos

Monterrey presentó a sus nuevos elementos.

Las Rayadas tendrán una difícil tarea en el torneo.

Rayadas inician hoy
la defensa de su título 
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Sergio Pérez, piloto mexicano del equipo Red
Bull Racing en la Fórmula 1, saldrá en la posición
número 19 para el Gran Premio de Gran Bretaña. 

Las malas actuaciones continúan para Sergio
Pérez, quien saldrá en esa posición luego de
perder el control de su auto e irse a la grava, de
donde no salió ya que la arena en el circuito le
impidió esa situación. 

Pérez estaba por terminar el sector tres en el
circuito de Silverstone, pero perdió el balance del
auto en la curva de Coepse y su participación den-
tro de la sesión de clasificación acabó en la Q1. 

Una de las razones de su despiste fue el usar
neumáticos rojos cuando la pista estaba total-
mente húmeda. 

Ante esta situación, las cámaras de la FOM
enfocaron al jefe de Red Bull Racing, Christian
Horner, el cual solamente asintió con la cabeza en
señal de frustración por el mal momento del tap-
atío. 

Algo a tomar en cuenta es que esta es la nove-
na ocasión en la temporada dentro de este año en
la que Pérez queda fuera en una Q1, motivo por el
cual tendrá que remontar bastante para tener un
digno resultado en este Gran Premio de Gran
Bretaña. 

Por su parte, el que hizo la pole position para la
carrera de este domingo acabó siendo George
Russell de Mercedes, mientras que su compañero
Lewis Hamilton partirá segundo en una carrera de
20 pilotos. 

Mientras tanto, Lando Norris de McLaren sal-
drá en la tercera plaza, además de que Max
Verstappen de Red Bull Racing podrá partir en la
cuarta. 

El connacional deberá de tener un buen resul-
tado en esa carrera si se toma en cuenta que mar-
cha quinto en el Mundial de Pilotos, además de
que George Russell de Mercedes y Óscar Piastri
de McLaren están cerca de él en el campeonato, a
menos de 10 puntos. 

Novak Djokovic, el segundo mejor tenista
del mundo para la ATP, consumó su lugar en
los octavos de final de Wimbledon tras derro-
tar en la tercera ronda al tenista australiano
Alexei Popyrin, por parciales de 4-6, 6-3, 6-4
y 7-6. 

Djokovic había perdido el primer set contra
Alexei, pero los últimos tres los ganó y con
ello se hizo de la victoria. 

Algo a tomar en cuenta es que este triunfo
terminó siendo el número 95 para Novak
Djokovic en este presente Grand Slam. 

Ahora Djokovic está a la espera de conocer
a su rival en la ronda de los octavos. 

ELIMINAN A IGA SWIATEK 
Iga Swiatek, la mejor tenista del mundo,

quedó eliminada en la tercera ronda del
Torneo de Wimbledon, siendo eso al caer por
parciales de 3-6, 6-1 y 6-2 que favorecieron a
Yuliya Putintseva. 

Patricio O’Ward, piloto regio de Arrow
McLaren en la IndyCar Series de los Estados
Unidos, saldrá segundo para la carrera de este
domingo en Mid-Ohio. 

O’Ward se quedó a apenas a 24 milésimas de la
pole position, la cual terminó siendo para Alex
Palou de Chip Gannasi. 

Pese a no hacerse de la pole position, el
regiomontano partirá desde una gran posición
para ganar esta carrera que constará de 27 pilotos. 

Cabe señalar que la carrera del nacido en
Monterrey va a ser este domingo en iniciará en
punto de las 12:30 horas. 

SALDRÁ SUÁREZ OCTAVO EN CHICAGO 
Daniel Suárez, piloto regio de Trackhouse

Racing en la Nascar Series de los Estados Unidos,
saldrá octavo para la carrera de este domingo en el
circuito callejero de Chicago, que iniciará a las
14:30 horas.

Guiados por una gran salida de Arturo
Roque, Sultanes de Monterrey igualó la
serie ante Charros de Jalisco tras ganas
por pizarra final de 14-1 en el Estadio
Panamericano.

Roque, se apuntó su segundo triunfo
de la temporada tras lanzar por espacio
de cinco entradas permitiendo tres impa-
rables y una carrera, además de recetar
cinco chocolates; el descalabro fue para
Matt Minnick tras admitir siete carreras
en una entrada y dos tercios.

La ofensiva de la tropa regia comenzó
desde el primer capítulo, un cuadrangu-
lar de par carreras disparado por Víctor
Mendoza (10), sumado a un doblete pro-
ductor de Christian Villanueva que dejó
rally de tres carreras en favor de Sultanes
para abrir la pizarra.

Charros logró hacer una carrera en la
parte baja de la primera entrada tras role-
tazo de out productor de Michael Wing,
el cual impulsó a Billy Hamilton a la
registradora.

Los regios tuvieron producciones en
el segundo, quinto y séptimo rollo para
ganar con autoridad ante la novena tap-
atía. Zoilo Almonte tuvo una gran noche
con el madero tras irse con cuatro hits en
cinco turnos, cinco impulsadas y volarse
en tres ocasiones la barda del Estadio

Panamericano.
Quien también destacó a la ofen-

siva fue Sebastián Elizalde, tras irse

con tres imparables en cuatro
turnos, además de batear su octavo
jonrón de la campaña.

Alex Verdugo, pelotero mexi-
cano de los Yanquis de Nueva
York, produjo dos carreras y un
jonrón en la victoria por marcador
de 14-4 ante las Medias Rojas de
Boston.

En este duelo de temporada
regular en las Grandes Ligas,
Verdugo estuvo en cinco turnos
al bat, en donde produjo una car-
rera y un jonrón, además de que
dos de esas fueron suyas en lo
individual y también se apuntó

dos hits.
Ya las restantes carreras fueron

anotadas por parte de Rice, Judge,
Volpe, Grisham, Wells, Cabrera y
LeMahieu.

Yanquis tienen un récord de 55
victorias por 36 derrotas para con
ello estar en el segundo lugar de la
Zona Este de la Liga Americana.

Por su parte, los Medias Rojas
de Boston marchan terceros en ese
sector al registrar un total de 48
ganados por 40 perdidos.

El sueño de tener al Tri de Básquetbol
en los Juegos Olímpicos de París ya ha
terminado.

La novena mexicana perdió ante
Puerto Rico y esto fue por un marcador
de 98 a 78, aspecto por el cual ya no
tienen ninguna posibilidad de calificarse
a París.

El conjunto azteca tenía que vencer a
Puerto Rico en el certamen preolímpico
para después ante Lituania buscar el tri-
unfo y calificar a Juegos Olímpicos ,
pero esto finalmente no sucedió.

Con todo esto, la Selección Mexicana
de Baloncesto no asiste a unos Juegos
Olímpicos desde Montreal 1976.

El Tour de Francia siguió el día de
ayer con la victoria del ciclista Biniam
Girmay, quien ganó la octava etapa que
constó de 183,4 km de prueba entre las
localidades de Semux En Auxois y
Colombey, en Francia. 

Jasper Phlipsen y Arnaud DeLie
completaron el podio en la misma. 

Cabe señalar que el líder de la gen-
eral en este Tour de Francia continúa
siendo el ciclista esloveno Tadej
Pogacar. 

Ahora lo que seguirá va a ser la
novena etapa que constará en una prue-
ba de 199 kilómetros que iniciará en
Troyes.  

Checo, desde la última fila

O’Ward saldrá segundo en Mid-Ohio

Novak Djokovic.

Avanza Djokovic
a los octavos 
de Wimbledon 

Meten Sultanes paliza a Charros

Alex Vedugo se voló la barda.

Produce Verdugo dos carreras
y ganan los Yanquis

El Tri de Basquetbol no logra pase a JO
Perdió ante Puerto Rico 98-78 y ya no tienen ninguna 

posibilidad de calificarse a París

Gana Biniam Girmay la octava
etapa del Tour de Francia 

México se quedó en el camino.

Sultanes generó 14 carreras ante Jalisco.

Patricio O’Ward.

Sergio Pérez cayó en la zona de grava.
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Christian Nodal y Ángela Aguilar,
demuestran que la distancia no es
obstáculo seguir en contacto. 

A pesar de encontrarse trabajando
en continentes diferentes, ambos artis-
tas han hecho públicos gestos de car-
iño que han conmovido a sus
seguidores.

Durante un concierto en Chicago,
Ángela Aguilar expresó abiertamente

lo mucho que extrañaba a Nodal,
dedicándole emotivas palabras mien-
tras interpretaba el tema "Dime cómo
quieres", canción que ambos grabaron
juntos en 2020 y que se ha convertido
en un símbolo de su amor compartido.

La muestra de cariño no solo se lim-
itó al escenario. 

Recientemente, Christian Nodal
respondió al gesto de Ángela Aguilar
mediante una publicación en sus redes
sociales. 

En la imagen compartida, se les ve
abrazados en un avión privado, con
Ángela besando tiernamente la frente
de Nodal, acompañada de la leyenda:

"Extrañándote con locura vida
mía". Este intercambio público de
afecto ha cautivado a sus seguidores,
quienes no dudan en manifestar su
apoyo y buenos deseos para la pareja.

Mientras tanto, Christian Nodal
continúa cosechando éxitos en su car-
rera musical. 

A pesar de haber terminado su
relación, Christian Nodal y Ángela
Aguilar decidieron separarse tempo-
ralmente debido a compromisos profe-
sionales.

Mientras Nodal deleitaba al público
en el WiZink Center de Madrid y en el
Granca Live Fest en Las Palmas de
Gran Canaria, Ángela Aguilar se pre-
sentaba junto a su padre, Pepe Aguilar,
en el espectáculo "Jaripeo hasta los
huesos" en Chicago. 

Recientemente El artista mexicano
presentó su "Pal’Cora Tour" en ciu-
dades de Europa como Zurich,
Londres, París y Madrid, donde ha
recibido una cálida acogida por parte
de sus fans. 

Con seis Latin Grammy en su haber,
Nodal, a sus 25 años, se consolida
como uno de los máximos exponentes
de la música regional mexicana, fusio-
nando tradición con ritmos contem-
poráneos inspirados en la ranchera, el
mariachi y la música norteña.

El Universal.-                                             

Karely Ruiz se convirtió en tenden-
cia en las redes sociales debido a nue-
vas versiones sobre su vida privada.
Según mensajes viralizados en la web,
Ruiz podría haberse casado y estaría
esperando a su primer bebé.

Estas especulaciones fueron recopi-
lados por el tiktoker @soyeddynieblas,
quien afirmó haber recibido varios
mensajes de usuarios pidiéndole que
investigara el tema. 

Motivado por la curiosidad de sus
seguidores, el tiktoker se dedicó a inda-
gar y encontró algunos detalles que ali-
mentaron la especulación de que la
modelo regia ya está casada.

El escándalo comenzó cuando un
payaso en TikTok afirmó que Karely se
estaba casando, aunque no presentó
ninguna prueba. 

Este comentario fue suficiente para
que los internautas comenzaran a bus-
car indicios en el Instagram oficial de
la modelo.

En sus historias, Ruiz publicó varios
videos donde se le ve dentro de una
casa con un amigo, posando para la
cámara con un vestido verde escotado
y de un solo tirante.

Sin embargo, lo que más llamó la
atención de los seguidores fue que en
uno de los videos se puede ver la mano
izquierda de la modelo luciendo un ani-
llo de diamantes en el dedo anular, tra-
dicionalmente reservado para anillos
de matrimonio. 

Además, en los mensajes virales se
sugirió que la regiomontana no sólo
habría contraído nupcias, sino que tam-

bién estaría embarazada. 
Hasta este sábado, Ruiz no ha hecho

ningún comentario oficial al respecto.

Carrera y polémicas
Karely Ruíz, conocida por su caris-

ma y talento, ha emergido como una
figura en el ámbito del entretenimiento
mexicano. 

Su salto a la fama comenzó en los
últimos años, impulsado por su partici-
pación en diversas producciones que
captaron la atención del público. 

Con un estilo para adultos y una pre-
sencia magnética, Ruíz rápidamente se
convirtió en un nombre reconocido en
la escena mediática.

Sin embargo, a lo largo de su carre-
ra, ha enfrentado varias polémicas que
han generado controversia entre sus

seguidores y detractores. 
Desde disputas con colegas hasta

rumores en redes sociales, cada paso en
su ascenso ha estado marcado por
momentos de intensa especulación y
debate público. 

A pesar de sus grandes controver-
sias, Ruíz, cómo sus ‘tuneadas’, o el
haberse convertido en una gran figura
para la plataforma para adultos ‘Only
fans’, demostró una gran capacidad
mantenerse relevante en un mundo
mediático.

En la actualidad, Karely Ruíz con-
tinúa cautivando audiencias con su
carisma y habilidades artísticas. 

Su capacidad para generar interés y
mantenerse en el ojo público la posi-
ciona como una figura emblemática del
entretenimiento mexicano.

¿Se le habrá acabado la soltería a Karely Ruíz?

Redacción.-                                         

El reconocido actor Gabriel Soto
fue hospitalizado de emergencia este
sábado debido a fuertes dolores que lo
aquejaron repentinamente. 

La situación, detallada por el peri-
odista Gustavo Adolfo Infante, obligó
a suspender la función de la obra
teatral 'El Precio de la Fama' en el
Teatro Centenario Coyoacán, donde
Soto tenía una presentación agotada
con 500 boletos vendidos.

Según informó Infante en su canal
de YouTube, Gabriel Soto comenzó a
experimentar malestares severos,
incluyendo dolor abdominal intenso y
malestar general. 

Ante esta situación, fue trasladado

de inmediato a un hospital, donde per-
manece internado para recibir atención
médica.

Gustavo Adolfo Infante compartió
una imagen del actor hospitalizado,
mostrando el evidente malestar y sien-
do canalizado debido a la alta presión
que presentaba. 

Cecilia Galliano y Gerardo Quiroz,
productores de la obra teatral, confir-
maron la cancelación de la función y
explicaron públicamente los motivos
de la interrupción.

Hasta el momento, no se han pro-
porcionado detalles adicionales sobre
el estado de salud actual de Gabriel
Soto ni sobre cuándo podría
reanudarse la obra teatral 'El Precio de
la Fama'.

Pese a la ola de críticas que la pareja ha recibido, Nodal, en España, aseguró
que ya no está para aclarar rumores sobre su vida personal.

Continúan la llama Nodal y Ángela Aguilar

Gabriel Soto fue hospitalizado de emergencia este sábado debido a intensos
dolores abdominales.

Hospitalizan de emergencia 
al actor Gabriel Soto

Hugh Jackman y Ryan Reynolds
se reúnen en la Euro 2024

El Universal.-                                            

Los actores Hugh Jackman y Ryan
Reynolds, intérpretes de Wolverine y
Deadpool, quienes protagonizan jun-
tos la nueva película Deadpool 3 (que
estrena el 24 de julio), se reunieron
este sábado antes del partido de futbol
de cuartos de final de la UEFA Euro
2024, celebrado entre los Países

Bajos y Turquía en el Olympiastadion
Berlín.

Recientemente, Reynolds sugirió a
Entertainment Weekly que él y
Jackman preparan otro proyecto jun-
tos que no sucederá en el MCU:

"La nuestra es como cualquier
relación que funciona. Siempre apoyo
a Hugh para que gane. Conozco su
corazón y su mente", dijo.

Reynolds sugirió a Entertainment Weekly que él y Jackman preparan otro
proyecto.

El Universal.-                                          

La reconocida agrupación musical
'Los Dos Carnales' sufrió un accidente
vial en la madrugada de este sábado,
cuando el autobús en el que viajaban se
salió de la carretera en el kilómetro 70
de San Pedro-Cuatro Ciénegas,
Coahuila. 

El incidente ocurrió tras concluir
una presentación en Ciudad Acuña.

Por lo que el vehículo, que transpor-
taba a los integrantes de la banda y a su
equipo, resultó con daños visibles en el
lado derecho debido a una falla en una
de las llantas. 

Afortunadamente, los miembros de
'Los Dos Carnales', liderada por los
hermanos Alfonso 'Poncho' Quezada e
Imanol Quezada, no sufrieron heridas
graves a pesar de la gravedad del acci-
dente.

Según las investigaciones periciales,
la causa del accidente fue una falla en

una de las llantas del autobús, lo cual
obligó al conductor a realizar una
maniobra de emergencia que terminó
en el incidente.

Sin embargo, la agrupación informó
a través de sus redes sociales que todos
los integrantes se encontraban bien,
aunque algunos presentaron golpes
menores. 

Expresaron su agradecimiento a los
fans por su preocupación y apoyo
incondicional durante este difícil
momento.

Cabe mencionar que los servicios de
emergencia locales respondieron al lla-
mado, trasladando a los heridos a dife-
rentes hospitales para su evaluación y
tratamiento. 

Por lo que, Poncho Quezada, uno de
los líderes del grupo, fue llevado a la
Cruz Roja para recibir atención por sus
lesiones, aunque se reportó fuera de
peligro.

'Los Dos Carnales', originarios de
San Pedro de las Colonias, Coahuila,

han ganado popularidad con éxitos
como 'El Borracho' y 'Vida Ventajosa',
consolidándose tanto en el país como
en el extranjero con su estilo único que
combina géneros como norteño y
banda.

A pesar del incidente, la banda tiene
previsto continuar con su agenda de
presentaciones, incluyendo su partici-
pación en la Feria de la Barbacoa en
Actopan, Hidalgo, programada para
este domingo 7 de julio.

Por último, a través de redes sociales
se emitió un mensaje en el municipio
de Actopan, donde la agrupación de
Coahuila reveló que debido al percance
cancelarán su presentación y en su
lugar será tomado por la Banda La
Adictiva.

Orígenes y exitos 
Originarios de Hermosillo, Sonora,

'Los Dos Carnales' comenzaron su
carrera en la música desde temprana
edad, influenciados por el legado

musical de su familia y las tradiciones
del norte de México. 

Con una combinación de corridos y
baladas, han logrado conectar profun-
damente con su audiencia, destacando
por sus letras emotivas y su habilidad
para contar historias que resonan con
la experiencia mexicana contemporá-
nea.

El ascenso meteórico de 'Los Dos
Carnales' se refleja en una serie de éxi-

tos en las listas de popularidad.
Canciones como "El Envidioso", "El
Karma", y "La Plaga" han alcanzado
millones de reproducciones en plata-
formas digitales, consolidándolos
como referentes indiscutibles del géne-
ro. 

Además, han sido nominados y han
recibido múltiples premios, incluyen-
do reconocimientos en los Premios
Billboard de la Música Latina.

Sufren accidente 'Los Dos Carnales' en 
la carretera San Pedro-Cuatro Ciénegas

Mensajes viralizados sugieren que la modelo podría haber contraído matri-
monio y estar esperando su primer hijo.

Los integrantes del conjunto mencionaron que no sufrieron heridas de
gravedad, únicamente los daños materiales del vehículo.



"Nunca le oí comentarios irrespetu-
osos sobre los grandes, nunca empleó el
método del bluff, tan del gusto al uso en
nuestros días, típico del desdén petulante
que pone de relieve la juventud o adoles-
cencia efectista", escribió Max Brod al
recordar a su amigo Franz Kafka. Refería
que "veía, además, rasgos aislados dig-
nos de admiración en hombres que
merecían el descrédito general. Y en
grandes hombres, que él mismo admira-
ba, encontraba detalles ridículos. Pero
jamás tuvo una intención peyorativa al
hacer resaltar la hilaridad de esos rasgos
aislados; más bien un llanto suave que lo
lamentaba o la demostración de algo
inasequible, de algo que escapara a nues-
tra inteligencia terrenal. El afecto con el
que pensaba en Goethe y Flaubert se
mantuvo inmutable durante los 22 años
que estuve cerca de él. De algunos
autores (como Hebbel y Grillparzer),
más que la obra, Kafka prefería los diar-
ios; al menos, eso me parecía".

Algo de esos juicios se han preservado
en sus cuadernos de diario, en los que
Kafka no sólo comenta lecturas de
Goethe, de Von Kleist, de Hauptmann, de
"las narraciones de Wilhelm Schäfer, leí-
das sobre todo en alta voz, las leo con el
mismo placer atento con que me haría

pasar por la lengua un trozo de hilo. Ayer
por la tarde me resultaba al principio algo
difícil soportar a Valli, pero cuando le
presté El desdichado y ella lo leyó un
poco y debió estar realmente bajo la
influencia del relato, yo la amé por esta
influencia y la acaricié". 

También pueden descubrirse apuntes
sugerentes, ideas como las que Novalis
consideraba "granos de polen", esbozos
de ensayos como lo que nombró
Esquemas sobre las características de las
literaturas menores, su debilidad por las
listas.

Sin miedo al pudor, con la libertad
natural que confiere la soledad, aunque
se confiesa que le lee de ellos a su amigo
Max Brod, en esos cuadernos también
ejercía una crítica rigurosa, contundente,
implacable de sus escritos como, por
ejemplo, "la amargura que sentí anoche
cuando, en casa de Baum, Max leyó mi
pequeña narración del automóvil. Me
había encerrado en mí mismo frente a
todos y frente a la narración, con la bar-
billa clavada literalmente en el pecho.
Las frases desordenadas de esta historia,
con unas lagunas en las que uno podría
meter las dos manos; una frase suena
aguda, otra suena grave, al garete; una
frase se roza con la otra, como la lengua

con un diente cariado o mal colocado;
una frase se nos viene encima con un
arranque tan brutal que todo el cuento se
hunde en un asombro mal dispuesto; una
somnolienta imitación de Max
(reproches reprimidos-alentados) avanza
oscilante; a veces parece un curso de
baile en su primer cuarto de hora. Me doy
a mí mismo la explicación de que tengo
demasiado poco tiempo y tranquilidad
para extraer de mí, en su totalidad, las
posibilidades de mi talento. De ahí que
únicamente salgan a la luz unos esbozos
inconexos que llenan, por ejemplo, todo
el cuento del automóvil. Si alguna vez

lograra acabar un todo de proporciones
mayores, bien estructurado de principio a
fin, entonces el relato nunca podría
desprenderse definitivamente de mí, y yo
podría oír su lectura tranquilo y con los
ojos abiertos, como el consanguíneo de
una narración llena de salud, pero ahora
cada pedazo de la historia deambula sin
patria y me empuja en la dirección
opuesta —y aún puedo por darme por
satisfecho si esta explicación es cierta."

Y, sin embargo, Kafka sabía que los
críticos más certeros de su escritura
podían ser sus personajes, como los de El
Proceso, que juzgan "Ante la ley".

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Johanna Spyri

Johanna Spyri es la escritora
suiza más leída y traducida de la
historia. En su haber se encuen-
tran 50 obras literarias, de las
cuales 32 fueron cuentos infan-
tiles. Una producción notable-
mente cuantiosa teniendo en
cuenta que comenzó su produc-
ción literaria a los 44 años.

La escritora nació en 1827 en
la aldea de Hirzel, en las mon-
tañas, a unos 11 kilómetros de
Zúrich. Se crio en la falda de una
colina, entre árboles frutales,
senderos y riachuelos. Ya de
niña mostró una gran sensibili-
dad por las artes, las aves y las
flores, algo que pudo haber
heredado de su madre, la poeti-
sa mística Meta Heusser. De
hecho, aprendió a tocar el piano
y el arpa durante su formación
académica, que comenzó en su
poblado pero que terminó desar-
rollándose en Zúrich.

Su vida dio un giro cuando
conoció al estudiante de
Derecho Bernard Spyri, amigo
de su hermano Theodor. Los
jóvenes se enamoraron y se
casaron, con lo que Johanna se
trasladó definitivamente a vivir a
Zúrich, algo que le afectó
tremendamente. Johanna cayó
en una depresión como resulta-
do de la soledad que sentía, ya
que su marido tenía diversas
responsabilidades laborales, y
por la nostalgia de la naturaleza
de su lugar de origen.

Se cuenta que Johanna Spyri
logró superar la depresión en la
que cayó tras el nacimiento de
su hijo Bernard, quien siendo
adolescente siguió los pasos de
su madre aprendiendo a tocar el
piano. Es en aquel entonces
cuando se decide a comenzar a
escribir con la intención de
recaudar fondos para Cruz Roja
Internacional. El primer libro que
publicó, firmando con las siglas
J.S., fue ‘Una hoja en la tumba
de Vrony’ en el año 1871.

No obstante, un año antes,
Johanna había comenzado a
dar vida al relato de una niña
huérfana que vivía en las mon-
tañas con su abuelo. En aquel
momento se estaba desarrollan-
do la guerra franco-prusiana y la
autora quiso entretener a su hijo
trayendo al presente algunos de
sus recuerdos de infancia. Fue
así como nació ‘Heidi’. De
hecho, hay muchos paralelis-
mos entre el personaje y su
creadora, como el lugar en el
que ella nació y donde se trasla-
da la niña, el amor de ambas por
la naturaleza y los animales,
especialmente las aves
(recordemos que Heidi tiene una
como mascota a la que llama
Pichí) y la depresión que
sufrieron ambas al trasladarse a
la ciudad y vivir alejadas del
mundo natural.

La vida volvió a golpear
fuerte a Johanna Spyri cuando
en 1884 mueren tanto su hijo
como su marido. Tenía 57 años
y decidió mudarse de casa,
trasladarse a un lugar más cén-
trico en Zúrich, y seguir escribi-
endo cuentos infantiles en com-
pañía de una de sus sobrinas,
que se fue a vivir con ella para
que no estuviese tan sola. De
hecho, entre los años 1886 y
1901 escribió 48 cuentos, algo
que la dejó agotada y que la
llevó a un retiro con el que recor-
rió los Alpes suizos y el norte de
Italia. Falleció en Zúrich el 7 de
julio de 1901 a los 74 años.

Cuando quiero que un asunto no
se resuelva lo encomiendo a un
comité

Napoleón Bonaparte

En su lucha contra el individ-
uo, la sociedad tiene tres
armas: ley, opinión publica y
conciencia
William Somerset Maugham

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

El cansancio hizo de las mías en mi
mente y una sombra me cubrió. Les dejo
dos cuentos de mi hijo. (Olga de León
G.)

NO ERES QUIEN ESPERAMOS

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Marqué desde el teléfono fijo.
“Necesito dos asientos en un vuelo a
Jerusalén”, le dije en inglés a la mujer.
“Claro, mi vida, dame un segundo”,
respondió ella en español, del otro lado
de la línea. Supo, por mi acento, que
hablaba español. Yo hubiera jurado que
se trataba de una dominicana o puertor-
riqueña. “¿Solo de ida, amor?”. Respondí
afirmativamente y volvió a dejarme en
espera en el teléfono, con un jazz lento,
típico de un bar de lujo, con iluminación
a media luz. Yo observaba en mi departa-
mento, mientras tanto, mi propio escrito-
rio en bilaminado de melamina, color
blanco. Encima de él: la computadora.
Conjunto que había comprado en una
tienda frente al río cuatro meses antes.
“Cariño, tengo dos tiquetes de ida por
1,274 dólares, incluyendo taxes”, me dijo
ella. “Me interesan”. “¿Vas a comprarlos
por teléfono o quieres venir conmigo,
tesorito?”. “¿Puedo pagar en efectivo?”.
“Claro, dulzura, aquí te espero. Te doy la
dirección”. Jalé una hoja de papel de la
bandeja de la impresora y apunté con
tinta azul. “¿Me podría decir cómo lle-
gar?”, terminé diciéndole y ella dictán-
dome sus instrucciones.

Quince minutos más tarde, cerré la
puerta del departamento y me dirigí a la
parada del camión. Esperé cinco minutos
y subí al bus. Bajé en la estación de
metro más cercana. Transbordé a la línea
que me llevaría a Roxbury. Al descender
del tren sentí un golpe de nicotina en los
pulmones. Por entre las paredes agri-
etadas de concreto se colaba agua. Noté
que los anuncios luminosos de la
estación eran como si invitaran a cometer
un crimen. Estaba adentro de un edificio
en obra negra, oliendo a cemento fresco
y varilla. Aquello parecía la sala de
espera para ingresar en el infierno.

Descendí escaleras que parecían un
pantano formado con plastas de concreto
fresco. Alcancé a escuchar el rechinar de
las ruedas metálicas del tren sobre las
vías, alejándose detrás de mí, aban-
donándome a mi suerte, como si fuera yo
el personaje de una película inspirada en
algún libro de Stephen King. Del techo
colgaba la intermitencia eléctrica de los
candiles que encendían y se apagaban.
Con el tufo del tabaco en mis pulmones,
me pregunté: ¿habrá alguien más aquí?
Ya no distinguía más que diez metros
adelante. A lo lejos, vi un túnel de donde
salía humo negro, denso. Un escenario
que comenzó a cosechar temblores en
mis piernas. No sabía si seguir… o regre-
sar de inmediato por donde había llega-
do.

Seguí adelante dando unos cuantos
pasos cuando de pronto, del fondo del
túnel, apareció una figura humana. Un
ser que parecía un niño africano, de poco
más de un metro de altura, pero que cam-
inaba con la seguridad de un adulto.
Venía hacia mí. Poco a poco lo distinguí
hasta que descubrí que, efectivamente
era un adulto: un pigmeo caminando
hasta encontrarme. Atrás de él, otro hom-
bre meneaba un palo grueso, dentro de
una hoya, mientras la hoya se calentaba
sobre troncos encendidos. Más atrás,

había una choza construida a partir de
ramas gruesas de árbol. Todo aquello:
adentro de la estación de metro, como si
la estación fuese un bosque del África
central.

Algo dijo el pigmeo mientras se
encontraba a tres metros de mí; pero no
le entendí. Me detuve congelado por el
miedo. La temperatura ambiente esa
tarde de verano superaba los cuarenta
grados centígrados. Podía sentir la
humedad del ambiente por la cercanía del
mar.

El pigmeo se colocó frente a mí. Me
quedé quieto. Metió su mano en mi
entrepierna. Algo dijo y seguí sin enten-
der. Hablaba una lengua extraña. Volvió
a tocarme y me dijo en inglés, luego en
español: “¿puedo chuparte?”.

Aterrorizado, giré ciento ochenta gra-
dos y me alejé de la escena por donde
había llegado. Subí las escaleras de prisa
y escuché el rechinido de los vagones del
metro. Vi el grupo de vagones acercarse.
¿Qué había sido aquello? No estaba listo
para entenderlo.

Subí al primer carro de tren que pude.
Se cerró la puerta y vi desde adentro a
varios pigmeos que me observaban en la
plataforma de la estación. El metro
comenzó a alejarse. Traté de recordar la
estación en la que había abordado el tren
por primera vez. Busqué en la tira impre-
sa de estaciones colocada encima de una
ventana. Finalmente recordé el camino
por dónde había llegado.

Dos horas más tarde entré de regreso
en mi departamento, sin los boletos de
avión. Desistí de realizar el viaje. Luego
de tranquilizarme, decidí ir a meterme a
una agencia de viajes en el Square y
compré dos boletos para venir a Londres.
Nunca realicé el viaje a Jerusalén y me
sentí a salvo, fuera de alguna trama de
Stephen King digna del Nobel de
Literatura.

EL HOMBRE QUE ENTRÓ

EN LA JAULA DEL TIGRE

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Algunos dijeron que estaba drogado;
otros, que había perdido una apuesta;
algunos más, que creyó que el Tigre esta-
ba enfermo y quiso curarlo; los menos:
que el hombre quiso suicidarse.

Fue la tarde del 12 de abril del pre-
sente, en el zoológico Botta de Paris,

construido por arquitectos egresados de
la ETSAB de Barcelona que proyectaron
lo que ellos definieron sería una especie
de asilo para animales. Se trataba de un
octágono que recordaba la planta de la
Iglesia de San Vitale en Rávena, con
arquerías de planta semicircular desde
donde la gente podía admirar a los resi-
dentes. El atrio central tenía una jaula
enorme que albergaba al tigre, el cual
disfrutaba de vista circular hacia todas
las direcciones, pero cuya posición
favorita de descanso siempre era miran-
do a la capilla mayor, destinada para la
alabanza animal. Desde afuera, en la
entrada del lugar, había un triángulo
cubierto por un vidrio oscuro que le otor-
gaba cierto erotismo al zoológico, influ-
encia del arquitecto Mario Botta.

Yo fui testigo de lo que sucedió. El
hombre llegó diciendo que él era el
dueño del tigre. “¡Pero si yo soy su
domador!”, le respondí. No hizo caso.
“Quítate que ahí te voy, porque voy a
ponerle unos catorrazos a este tigre des-
obediente”, me dijo. “Pero, señor, tenga
cuidado”, le respondí, “es un animal muy
peligroso. No es un gatito”. El hombre ni
escuchó. Me ordenó que le entregara la
llave de la jaula.

“Espéreme, por favor, déjeme le
preparo al tigre”. “¿Qué quiere hacer?”,
me preguntó. “Primero que nada, debo
meter a la jaula a la tigresa, para que el
tigre tenga sexo y se relaje”. “Está usted
zafado”, me dijo el hombre de manera
soberbia, “no entiende con quién está
hablando, soy el ‘todas puedo’ de esta
región”. Y entonces el hombre comenzó
a mirar sobre mi cintura, buscando el
llavero para arrancármelo y abrir.

“Usted no me está entendiendo”, le
dije otra vez, “ese animalito es muy peli-
groso, incluso para mí. Hay que preparar-
lo antes de entrar en su jaula”. “Pero
¿cómo cree que voy a esperar a que ese
tigre tenga sexo? Si vengo a castigarlo
por mal educado”. “Señor, esos animali-
tos no entienden de buenos modales, no
nacieron con la capacidad para entender
las reglas sociales que los humanos
hemos creado”.

“Además, hay que darle de comer al
tigre”, continué diciéndole”. “¿Es usted
tonto?”, me preguntó el hombre, “si le da
de comer se va a quedar dormido y no va

a estar consciente de la chinga que le voy
a meter. Ese animal debe estar muy
despierto para que aprenda la lección que
vengo a enseñarle”. “Señor”, comencé a
decirle nuevamente, “tenga piedad de
usted mismo, por favor. Hay que darle de
comer los suficiente para que efectiva-
mente se queda dormido, y así pueda
usted entrar a la jaula sin correr peligro”.

“A ver, enséñeme dónde está la jaula”,
me dijo el hombre. Entonces lo hice
rodear el zoológico hasta que estuvimos
en la puerta que daba al atrio. Abrimos y
cruzamos el umbral. Y ahí encontramos
al tigre, majestuoso e imponente, midien-
do una longitud de casi cuatro metros,
con una altura de más de un metro,
pesando 300 kilogramos. Con dientes
fuertes y largos, de 7.5 centímetros.
Amarillo con rayas negras, en un diseño
único que la naturaleza le dio para dotar-
lo de una identidad. Un animal capaz de
correr a 90 kilómetros por hora en la
selva; que puede nadar y capturar presas
en el agua e incluso ver claramente en la
oscuridad.

Daba vueltas en la jaula de un lado a
otro. Se quedó quieto al vernos, para
luego soltar un rugido, como dicién-
dome, “Domador, tráeme de comer
porque tengo hambre”.

“Ya vio lo imponente que es ese ani-
mal”, le dije al hombre. “No tienes idea
de quién soy yo”, me dijo el hombre.
Entonces, realmente me di cuenta de que
tal vez, yo no estaba prestándole atención
al señor. Había algo en él que no estaba
reconociendo. ¿Sería un domador de
tigres encubierto? En fin, eso pensé en
ese momento. Ya le había advertido
mucho al hombre. “¡Ábreme!”, me dijo,
“o hago que te despidan”.

“Una última cosa”, le dije al hombre.
“Si ve que el tigre se le viene encima,
usted agarre mierda y úntesela sobre sí
mismo, eso disuadirá al tigre de atacar-
lo”. “¿Y de dónde crees que voy a sacar
mierda?”, dijo el tipo enfurecido. “Usted
estire el brazo y métase la mano detrás,
ahí estará”, le respondí dándole las
llaves.

El hombre entró en la jaula y no tuvo
chance ni de estirar el brazo. Ahí
quedaron sus restos: algunos en el estó-
mago del animalito y otros dentro de la
jaula.

Javier García-Galiano

Un crítico de Kafka

La antorcha oscurecida



Sin los domingos la vida sería inso-
portable. Es el día en que los cristianos nos
escapamos de la rueda en que gira la vida
humana: trabajo-consumo-diversión. Son
tres actividades buenas en sí mismas, pero
que repetidas una y otra vez, nos colocan en
un círculo aburridísimo y carente de sentido.

Quizá la mayoría de las personas viven
atrapadas en ese círculo hasta el día de su
muerte, y la vida se les escurre sin darse
cuenta de que, más allá de ese mecánico cír-
culo, existe un propósito sagrado que da sen-
tido a todo nuestro quehacer cotidiano. Ese
propósito está representado por el Domingo,
el día del Señor.

El Domingo es regalo de Dios para su
pueblo como día sagrado que nos libera de la
rutina que nos abruma. No es casualidad que
las grandes religiones tengan establecido su
día sacro: el viernes para los musulmanes; el
sábado para los judíos; y para los cristianos el
domingo. Un día de la semana tiene la fun-
ción de hacer que los hombres salgamos del
círculo repetitivo del tiempo y nos coloque-
mos frente a la eternidad de Dios, último tér-
mino de la vida.

Muchas personas hoy trabajan los domin-
gos. La sociedad civil, a pesar de que se orga-
niza sin tomar en cuenta la liturgia y los pre-
ceptos de la Iglesia referentes al trabajo y al
descanso, sigue teniendo en gran aprecio por
el Domingo como día de reposo familiar.
Esto tiene raíces bíblicas. El libro del
Génesis nos relata la creación en seis días; y
el séptimo, como el día en que Dios descan-
só.

No se trata de un mensaje científico, pues
sabemos que el universo se creó en millones

de años. El mensaje es teológico: la vida del
hombre depende de Dios; el hombre es vér-
tice del mundo creado y trabaja como colab-
orador de Dios en la obra de la creación; el
ser humano, para evitar perder el sentido de
su vida, debe reservar un día para el descan-
so, y su mejor reposo lo encuentra en el
Señor.

Sin embargo los cristianos no sólo
heredamos el sentido judío de la semana de la
creación y del descanso divino, sino que
damos al tiempo un nuevo significado. No es
la semana de la creación del Génesis la que
da la última interpretación a nuestra vida,
sino que es la Semana Santa en la que cele-
bramos el Misterio Pascual de Cristo.

Jesús se entregó a la muerte y resucitó al
tercer día. Esa semana ilumina el sentido del
tiempo y la eternidad. En Cristo Jesús nos
entregamos al Padre con el sacrificio de nue-
stros trabajos, alegrías y dolores, para morir y
resucitar con Él. Por eso el domingo es el
primer día de la semana, que señala la
creación, y es también el octavo día, día que

simboliza nuestra salida del tiempo para
entrar, con Cristo resucitado, en la vida futu-
ra.

La Iglesia señala como precepto el reposo
dominical. Sin embargo las circunstancias de
la sociedad civil han cambiado y muchas per-
sonas trabajan los domingos. Para quienes se
ven obligados a trabajar, el reposo no obliga,
aunque sí la celebración de la Eucaristía;
pero para quienes trabajan sin necesidad, el
descanso dominical es inexcusable. El ene-
migo del domingo no es tanto el trabajo, sino
la enajenación que producen los deportes o el
malestar por la eventual diversión del fin de
semana, lo que lleva muchas veces a olvidar
el deber de alimentarnos con el pan de la
Palabra y la mesa de la Eucaristía.

Pidamos en nuestra oración redescubrir la
belleza del Domingo como Día del Señor. Y
no vayamos a la Eucaristía como obligados,
sino como hombres hambrientos, necesitados
del regalo que el Padre nos hace al darnos a
su Hijo en el banquete eucarístico, para com-
partirnos su vida divina.
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Cardenal Felipe
Arizmendi

MIRAR
Uno de los tesoros más

grandes es tener una familia
unida. Puede haber problemas,
diferencias, quizá ofensas y
malos entendidos, pero cuando
se dialoga y hay perdón mutuo,
cuando se apoyan unos a otros,
todo vuelve a la tranquilidad.
¡Qué hermoso es estar juntos en
fiestas, cumpleaños, aniversar-
ios, onomásticos y celebración
de sacramentos, así como en
enfermedades o defunciones!
Todos se ayudan y se acom-
pañan;  se disfruta el compartir
familiar. Lo mismo cuando nos
reunimos grupos de amigos, de
compañeros, de contemporáneos
de escuela. O cuando los sacer-
dotes de un presbiterio, reli-
giosos y diocesanos, conviven
fraternalmente. O en las asam-
bleas de nuestro episcopado,
cuando nos reencontramos,
oramos y trabajamos juntos, nos
hacemos bromas y compartimos
trabajos, proyectos y problemas.

En nuestra Iglesia, a nivel uni-
versal, nacional, diocesano o par-
roquial, podemos y debemos dis-
cutir, analizar diferentes puntos
de vista y distintas propuestas
pastorales, pero lo más hermoso
es mantenernos unidos, en paz y
armonía. Pero a veces prevalece
la confrontación que lleva a la
división. Los cismas dañan
muchísimo a la comunidad ecle-
sial. Por ello es muy doloroso
que algunos descalifiquen al
Papa Francisco, desconociéndolo
como si no fuera legítimo
Sucesor de Pedro. Los Papas
anteriores también sufrieron
mucho por esas divisiones inter-
nas. Para contrarrestar esta obra
del demonio, que es la división,
es alentador cuanto se hace para
rehacer la unidad, como cuando
éramos una sola Iglesia en el
siglo primero, sin divisiones con
ortodoxos y protestantes. En el
año 2025, celebraremos los 1,700
años del Concilio de Nicea,
cuando toda la Iglesia estaba
unida; con esa ocasión, se hacen
intentos por buscar nuevos
caminos de unidad eclesial.

En nuestra patria, antes y
después de las elecciones, hay
muchas divisiones, no sólo entre
partidos, que hacen honor a su
nombre dividiendo al pueblo;
hay divisiones por asuntos
económicos, culturales, educa-
tivos, raciales, religiosos y hasta
deportivos. Los grupos crimi-
nales pelean entre ellos por el
dominio de sus territorios,
porque la ambición del dinero les
lleva a querer destruir a los otros
y quedarse como dueños absolu-
tos, no sólo en lo económico,
sino también en lo político. Con
el apoyo mayoritario que los
electores dieron al partido en el
poder, sus dirigentes se sienten
dueños de la verdad y del bien, y
menosprecian a quienes ahora

son minoría; si hacen foros, ojalá
sea para escuchar otros puntos de
vista y corregir o complementar
los propios, no sólo para disimu-
lar o justificar las propias pos-
turas. Más allá de los partidos
está el país, pero a algunos éste
no les importa, sino sólo sus
propias ambiciones.

DISCERNIR
El episcopado mexicano, al

cumplirse un mes del proceso
electoral en nuestro país, emitió
un oportuno mensaje, del cual
comparto algunas frases:

“Muchos ciudadanos podrán
sentirse satisfechos; otros, por
distintos motivos muy válidos,
han vivido los resultados con
frustración; pero entre unos y
otros debe haber respeto para
construir juntos nuestro futuro,
pues unos y otros formamos el
mismo país. Que no prevalezca
el sentimiento de vencedores o
vencidos, sino el de ciudadanos
de la misma patria que debemos
construir con el talento de todos,
sin exclusión. México debe ser
tierra de libertad y oportunidades
para todos, en un ambiente de
justicia y paz que todos anhelam-
os.

En este momento, recordemos
las palabras de Jesús: «Que todos
sean uno, como tú, Padre, estás
en mí y yo en ti» (Juan 17, 21).
Esta oración nos inspira a buscar
la unidad en nuestra nación, más
allá de nuestras diferencias.

Hacemos también un llamado
respetuoso a todos los mexi-
canos, para ir más allá de la con-
tienda electoral y colocarse ahora
con ánimo y esperanza, con la
conciencia de que el futuro de
nuestro país necesita de todos,
jóvenes y adultos, sociedad civil
y fuerzas armadas, comuni-
cadores y educadores, empresar-
ios y lideres sociales, obreros y
campesinos, profesionistas, com-
erciantes y toda la clase laboral.

Trabajar unidos por el bien
común de nuestra nación,
superando divisiones y con-
struyendo puentes de diálogo y
reconciliación. En este espíritu,
cada una de nuestras familias, de
nuestras comunidades en todos
los ámbitos, los partidos políticos
y los servidores públicos, las dis-
tintas iglesias y grupos reli-
giosos, todos, sin distinción,
debemos responder a una
vocación de grandeza y unidad,
como corresponde a México y su
historia”.

ACTUAR
Preguntémonos cada quién

qué debemos hacer para que en
nuestra propia familia haya paz,
armonía y unidad. Si hay que
perdonarnos, no dejemos pasar
más tiempo. Si alguien me nece-
sita, ¡aquí estoy! Y en nuestro
grupo o comunidad, hagamos
cuanto podamos por conservar o
reconstruir la paz social, el
respeto por los demás, la soli-
daridad fraterna.

El reto de construir

la unidad

O. Felipe Bacarreza

Santificar
el domingo

Pbro. Eduardo Hayen Cuarón

Jesús vino a su 
propio pueblo

El Evangelio de este Domingo XIV del
tiempo ordinario retoma la lectura de
Marcos, donde la habíamos dejado el
domingo pasado, después de que Jesús
devolvió la salud a la mujer que sufría pér-
dida de sangre desde hacía doce años y
resucitó a la hija de Jairo. En esos episo-
dios se destaca la fe de ambos. A la mujer
Jesús dice: «Hija, tu fe te ha salvado» y a
Jairo, después de que recibió la noticia de
que su hija ya había muerto, le dice: «No
temas; solamente ten fe».

«Salió de allí y viene a su propio
pueblo, y sus discípulos lo siguen». ¿Cuál
es el pueblo de Jesús? El Evangelio de
Marcos, que fue el primero de los cuatro
Evangelios que se escribió, no tiene un
«evangelio de la infancia», como tienen
Mateo y Lucas, y comienza con la pre-
sentación de Jesús al bautismo de Juan,
siendo ya adulto: «Y sucedió que por aque-
llos días vino Jesús desde Nazaret de
Galilea, y fue bautizado por Juan en el
Jordán» (Mc 1,9). Marcos es el respons-
able del título «Jesús de Nazaret» (cf. Mc
1,24; 10,47; 14,67; 16,6; Lc 4,34). Su
pueblo es, entonces, Nazaret. Sabemos,
por los otros Evangelios, que Él nació en
Belén, pero se crió en Nazaret, el pueblo
de su madre María.

En esa venida a su propio pueblo, «sus
discípulos lo siguen». El evangelista cree
importante anotar esta circunstancia, tal
vez por dos motivos. Cuando relata la elec-
ción de los Doce, explica: «Instituyó Doce,
para que estuvieran con Él» (Mc 3,14).
Están, entonces, con Él también en ese
momento. Pero es notable también que
Jesús llegue a ese pequeño pueblo rodeado
de doce discípulos. El detalle es indicado
solamente por Marcos, porque debió per-
manecer como una reminiscencia de
Pedro, uno de los presentes allí, de cuya
predicación en Roma toma Marcos el
material para componer su Evangelio (cf.
San Ireneo, Adversus Haereses, Libro III,
1,1 y otros testigos).

«Cuando llegó el sábado se puso a
enseñar en la sinagoga». Jesús conoce bien
esa sinagoga y a sus asiduos al servicio del
sábado, porque Él mismo era uno de ellos,
como lo hace ver Lucas: «Vino a Nazará,
donde se había criado y, según su costum-
bre, entró en la sinagoga el día de sábado»
(Lc 4,16). Como hemos dicho, tuvo que
impactar a los presentes el hecho de que
llegara rodeado de doce discípulos; pero,
más aun, que «se pusiera a enseñar». Jesús
participaba cada sábado en el servicio sin-
agogal, como todo judío piadoso; pero
mantenía un bajo perfil, hasta el punto de
que los presentes, aunque saben que es Él
mismo, no saben decir su nombre, como se
observa más adelante. El evangelista no
nos dice lo que enseñó Jesús en esa
ocasión, pero sí la reacción que produjo:
«La multitud, al oírlo, quedaba maravilla-
da, y decía: "¿De dónde le viene esto? y
¿qué sabiduría es ésta, que le ha sido dada?

¿Y esos milagros hechos por sus
manos?"». Su palabra la están escuchando
y verificando su sabiduría. Sólo Él tiene
«palabras de vida eterna» (cf. Jn 6,68) y su
predicación debió tener tal impacto que, en
cierta ocasión, los guardias del templo,
enviados a detenerlo, no pudieron hacerlo
y no supieron dar más explicación que
esta: «Jamás un hombre ha hablado como
habla ese hombre» (Jn 7,46). Pero saben de
«esos milagros hechos por sus manos»
solamente por referencia, porque Jesús, no
había vuelto a su pueblo, desde que salió
para dirigirse al bautismo de Juan donde
comenzó su ministerio público.

Si ya se había destacado la fe de otros
en Galilea −de la hemorroísa y de Jairo− y
de los milagros obrados por Jesús que esa
fe había obtenido, el lector espera que
mucho mayor sea en su propio pueblo.
Pero comienza a aparecer como un
obstáculo su humilde origen: «"¿No es éste
el carpintero, el hijo de María y hermano
de Santiago, Joset, Judas y Simón? ¿Y no
están sus hermanas aquí entre nosotros?".
Y se escandalizaban a causa de Él». En ese
pueblo era más conocida su madre María
que Jesús, porque de ella saben bien el
nombre, en tanto que sobre Jesús sólo
saben que es carpintero y que es su hijo.
¡No saben su nombre! Se ve que Jesús no
pertenece al mismo grupo de los que son
llamados «sus hermanos», porque de ellos
conocen el nombre sin vacilar: «Santiago,
Joset, Judas y Simón». «Hermanos» aquí
designa a «parientes» −lo que nosotros lla-
mamos «primo hermanos»− o vecinos.
Para expresar lo que nosotros llamamos
«hermanos», en el lenguaje de la Biblia, la
pregunta debió ser: «¿No son los hijos de
su madre Santiago, Joset, Judas y
Simón?». Por el modo como está formula-
da la pregunta, aunque la intención es otra,
terminan dando un testimonio de que
María no tiene más hijo que Jesús.
Nosotros confesamos que ella es perpetua-
mente virgen y que el Hijo de Dios se

encarnó en su seno por obra del Espíritu
Santo.

Ese obstáculo para la fe, que significó el
humilde origen de Jesús es explicado por
Él con una de esas frases suyas que todos
conocemos: «Un profeta no carece de
honor, excepto en su propio pueblo». La
afirmación directa es que todo profeta es
honrado. Jesús asume para sí, en esta etapa
de su ministerio, la condición de «profeta»
y como tal era honrado, como lo hacía la
multitud cuando entró en Jerusalén: «Toda
la ciudad se conmovió. "¿Quién es éste?",
decían. Y la gente decía: "Este es el profe-
ta Jesús, de Nazaret de Galilea"» (Mt
21,10-11). Pero es su propio pueblo operó
la envidia. No toleran que se destaque uno
como ellos y esa oscura pasión los llevó al
rechazo.

Habíamos dicho que se esperaba en su
propio pueblo una fe más grande en Él que
en otros lugares. Lo mismo parecía esperar
Jesús. En efecto, «se maravilló de su falta
de fe». Pero, rehusando creer, se privan
también de sus dones: «No podía hacer allí
ningún milagro». Un milagro no se puede
imponer; el milagro es una respuesta a la fe
y se concede en la medida de esa fe. Por
eso, aunque la respuesta oficial de su
pueblo haya sido el rechazo, algunos tam-
bién allí creyeron. No olvidemos que allí
estaba su madre María y que en ese mismo
pueblo se produjo el acto de fe más grande
y, por tanto, el hecho más admirable obra-
do por Dios, a saber, la Encarnación de su
Hijo, después de que María dijo: «He aquí
la esclava del Señor; hagase en mí según tu
palabra», que le mereció a ella ser llamada
«la que creyó» (Lc 1,38.45), como si este
fuera su nombre propio. Esa fe mereció
que se abriera allí una excepción: Jesús
«curó allí a unos pocos enfermos,
imponiendoles las manos.

Después de esta visita a su pueblo, Jesús
continuó su misión: «Recorría los pueblos
del contorno enseñando». Lo seguiremos
de cerca en los próximos domingos.


